
•НА ПРОСВЕТ•

Мы уже писали об этой чу-

довищной истории («Как за-

щитить гражданина от право-

охранителей», «Труд» №017 

от 15.03.2024), напомним 

главное из нее. В феврале 

2023 года ученого-гидролога 

Александра Цветкова аресто-

вали и обвинили в совершении 

серии убийств 20-летней дав-

ности. Основанием для ареста 

послужил вывод нейросети, 

компьютерной программы, ко-

торая нашла 55% совпадения 

лица Цветкова с фотороботом 

настоящего преступника. 

Ученый без малого год провел 

в камере. И вот, говорят, спра-

ведливость восторжествовала: 

прокуратура извинилась за 

ошибку...

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

В какой-то мере Цветкову повезло: 

ему при аресте не отрезали ухо. 

Однако в ходе «работы» с обви-

няемым следователь подкрепил 

данные нейросети оговором реци-

дивиста, который на очной ставке 

заявил, что якобы вместе с уче-

ным-гидрологом совершал черные 

дела. Затем под давлением было 

добыто и само признание Цвет-

кова. В результате он год провел 

в СИЗО, несмотря на показания 

семьи, коллег и наличие докумен-

тов, свидетельствовавших о том, 

что в даты совершения убийств 

обвиняемый находился в экспе-

дициях. Алиби проигнорировали 

следователи, прокуратура, суды.

И письма главе государства не 

достигали цели. Ученого спасло 

лишь неравнодушие члена Совета 

при президенте РФ по развитию 

гражданского общества и правам 

человека Евы Меркачевой и ее 

личное обращение к Владимиру 

Путину.

Извинение на сайте прокура-

туры Москвы мне обнаружить не 

удалось. Нет его и в телеграм-кана-

ле ведомства. Документ обнародо-

вала на своей страничке в соцсети 

с ыгравшая решающую роль в судь-

бе Цветкова правозащитница Ева 

Меркачева, которая призналась, 

что получить письменное извине-

ние от правоохранителей было для 

нее неожиданностью. Она конста-

тирует, что правоохранительным 

органам не свойственно изви-

няться и признавать свои ошибки. 

Правозащитница также надеется, 

что государство в лице конкретных 

структур, силовых или тех, что за-

нимаются сферой образования, 

здравоохранения и так далее, будет 

и дальше извиняться за ошибки...

Хотя это вряд ли. Ведь и сейчас 

извинение не было публичным, 

гласным со стороны прокуратуры. 

Ведомство прислало ученому пись-

мо лично, а извиниться за вопию-

щее беззаконие орган, поставлен-

ный надзирать над соблюдением 

закона, заставило только вмеша-

тельство главы государства и тот 

общественный резонанс, который 

вызвала «ошибочка» 

следствия, судов и над-

зирающих органов. 

ные вещи, а также каждой семье 

создать запас питьевой воды на 

два-три дня, чтобы не травиться 

паводковой.

Но вернемся в оренбургский 

Орск, где, по последним данным, 

уже затопило почти 7 тысяч домов 

вместе с гаражами, магазинами, 

кафешками и лозунгом «Я люблю 

Орск» на главной площади. Ста-

рожилы вспоминают, что когда-

то город звали «отдаленный 

район ссыльных каторжников» 

(по начальным буквам). Первый 

задокументированный факт на-

воднения на здешней земле от-

носится к 1887 году, когда в Орен-

бурге под водой оказались более 

800 домовладений, а также Мено-

вой двор и хлебопекарни. А уже 

при советской власти 26 апреля 

1922 года глава орской милиции 

докладывал начальству: «В го-

роде ввиду небывалого разлива 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Принуждение 
к миру: интриги 
и потоки крови
Сыновья и внуки 
главы политбюро 
палестинского движения 
ХАМАС Исмаила Хании 
погибли от израильского 
авиаудара

«Пытаюсь 
понять, почему 
мои герои 
так жили 
и писали»
Разговор с писателем 
Владиславом Отрошенко
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Елена ХАНГА: 
Бьет – 

не значит любит

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Еще в феврале научный ру-

ководитель Гидрометцентра 

Роман Вильфанд заявлял: бо-

лее чем в 30 регионах России 

ожидаются проблемы в связи 

с половодьем: «Практически 

все субъекты Центрального 

федерального округа сейчас 

на грани». Но в Оренбуржье, 

которое никогда не относилось 

к центру страны, вода играючи 

перехлестнула эту «грань» – 

дамбу, построенную в 2010–

2014 годах за миллиард руб-

лей. С началом апреля власти 

сообщают о катастрофически 

затопленных приуральских 

Орске (221 тысяча жителей) и 

Новотроицке (75 тысяч). В са-

мой областной столице вода 

подступила к чердакам почти 

2 тысяч домов «частного сек-

тора» на окраине, а садовые 

товарищества за околицей 

народ перекрестил в «братства 

подводников».

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

У 
соседей все впереди. В Кур-

гане ожидается повышение 

уровня реки Тобол за от-

метку в 11 метров – выше 

рекорда 1994 года, когда 

в области «утонули» 114 насе-

ленных пунктов, а материаль-

ный ущерб понесли 200 тысяч 

человек. Ныне губернатор Вадим 

Шумков оповестил население, 

что «возможно частичное зато-

пление» не только центра 300-ты-

сячной областной столицы, но 

также микрорайонов Восточный, 

Кулацкий и других. В Тюмени 

жителей призвали готовиться 

к ЧП – собрать документы и цен-

...А потоп по расписанию
В чем разница между Орском и Амстердамом?

с. 3

с. 2

Отсидел год ни за что? Ну извините...
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Повышаем цену 
и градус

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Минфин не впервые выступил с инициати-

вой повысить розничные цены на крепкий 

алкоголь. В результате таких хлопот с 1 ию-

ня самая дешевая поллитровка водки 

подорожает с 281 до 299 рублей, бренди – 

с 375 до 403 рублей, а коньяка – с 517 до 

556 руб лей. Сразу вспомнились стишки из 

брежневской эпохи: «Передайте Ильичу: 

нам такое по плечу. Даже если будет 8 (руб-

лей за бутылку. – «Труд»), все равно мы пить 

не бросим».

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Официальной причиной грядущего подорожания 
объявлены инфляция и рост производственных за-
трат. Кстати, и сахар в магазинах уже подорожал, 
сообщил Росстат, что всегда было признаком роста 
самогоноварения.

Напомним, что минимальные розничные цены 
на крепкий алкоголь в стране устанавливаются 
с 2009 года – «в целях борьбы с оборотом нелегаль-
ной продукции». Нынешнее очередное подорожание 
заставило пьющих и непьющих экспертов заняться 
подсчетами. И вот что выходит. Средняя цена в мага-
зине может вырасти до 370 рублей за бутылку вод-
ки, считает директор Центра исследования рынков 
алкоголя Вадим Дробиз. Рост за 15 лет в 4,15 раза. 
И такая немаловажная деталь: средняя зарплата 
в 2009-м составляла 18 638 рублей, а ныне доросла 
до 73 тысяч рублей. Рост в 3,9 раза. Тогда на нее 
можно было купить 209 поллитровок, а теперь – 
лишь 197...

Но мы же за ценой не постоим! Продажи «зло-
дейки с наклейкой» начали расти еще с 2022 года, 

а в минувшем году россияне приобрели в магази-
нах спиртного на 7,7% больше. Продажи коньяка и 
других спиртных напитков крепостью свыше 25% 
растут опережающими темпами. То есть повышаем 
и цену, и градус. Медики объясняют этот феномен 
«ростом тревожности» у населения. И, как про-
гнозирует Вадим Дробиз, «потребление алкоголя 
будет наращиваться минимум до окончания специ-
альной военной операции, а возможно, и какое-то 
время после».

Еще тревожнее другое: у нас все больше алкого-
ликов. По данным Минздрава, в 2022 году в России 
впервые выросло число случаев постановки диа-
гноза «алкогольная зависимость», хотя за предыду-
щее десятилетие их количество сократилось почти 
втрое – до 53,3 тысячи человек. А затем число рос-
сиян с синдромом алкогольной зависимости в сель-
ской местности выросло на 7%, также увеличилась 
смертность жителей из-за алкоголя. В городах 
ситуа ция схожая, но цифры пока поменьше.

А ведь совсем недавно, в декабре, правительство 
утвердило Концепцию сокращения потребления ал-
коголя на период до 2030 года. Документ планировал 
«усиление профилактических мер и противодействие 
нелегальному производству и обороту алкогольной 
продукции». Но в конце прошлого года ФСБ и нало-
говики провели анализ алкогольного рынка, в том 
числе производителей спирта, и выявили: более 40% 
спирта уходит в криминальный оборот.

То есть на самом деле страна не знает в точности, 
сколько выпивает. Хотя уже почти 20 лет действует 
ЕГАИС – Единая государственная автоматизирован-
ная информационная система учета объема произ-
водства и оборота этилового спирта, алкогольной и 
спиртосодержащей продукции. При внедрении ко-
торой народу обещали: мимо госучета не проскольз-
нет ни один грамм и ни один градус. Оказалось, 
спирт и водка – высокотекучие продукты. Т

АНДРЕЙ СТУДЕНИКОВ

СТРОИТЕЛЬ
– Конфликт – это уже не мой фор-
мат. Проблемы на работе решаем 
мирно, а раньше, конечно, руга-
лись. Но время лечит и воспитыва-
ет. Ясно же, что дураку ничего не 
докажешь, лучше отойти в сторону.

ЕЛИЗАВЕТА ГРАЧЕВА

ДИЗАЙНЕР ОДЕЖДЫ
– Без рабочих споров в нашем 
деле не обойтись, но ругаться я не 
люблю и не буду. А с начальством 
я советую конфликтовать только 
при увольнении. В остальных слу-
чаях лучше держать себя в руках.

ГАЛИНА ЛУГИНА

ЭКС-СОТРУДНИК НАЛОГОВОЙ
– Я вышла на пенсию. А раньше 
работала в налоговой службе, где 
конфликтных ситуаций выше кры-
ши. Но люди служивые обязаны 
при любых обстоятельствах вести 
себя корректно, это я усвоила.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Конфликт – 
не мой формат!
По подсчетам социологов, 41% наших со-

граждан имеют опыт конфликтов на рабо-

те. Неужели у нас так много вредных людей 

в стране? Или просто бывают ситуации, 

когда промолчать – себе дороже?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

курсы 
валют

$93,7196 (+0,4998)

€100,6793 (–0,5540)

38
нарушений при 
содержании 
дамбы в Орске 
выявил четыре 
года назад Рос-
технадзор и на-
ложил штраф на 
муниципалитет 
в размере… 
20 тысяч рублей
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Урала наводнение причинило 

страшные бедствия жителям. 

Большая часть Орска находилась 

в воде, сообщение по улицам воз-

можно только на лодке… Будучи 

захваченными врасплох, многие 

погибали, у многих размыло и 

унесло постройки. Умершие от 

голодной смерти во время навод-

нения выкатывались из домов, и 

трупы несло по улицам. Умира-

ющих нельзя было хоронить на 

кладбищах, каковые тоже залило 

водой, в силу чего масса трупов 

была зарыта в центре города в об-

щей яме. После слития воды тру-

пов было обнаружено множество 

почти на всех улицах. Положение 

в Орском уезде катастрофичное, 

люди от голода озверели».

Еще через шесть лет город-

ские власти, опасаясь, что при 

очередном паводке река Урал 

может проложить новое русло 

через городской центр, разра-

ботали план, предполагающий 

перенос города на 7–8 км – на 

Кумакские высоты. Идея была 

реальной при тогдашнем населе-

нии в 66,3 тысячи, план одобрил 

губернский исполком, признав 

«целесообразным отступить 

перед стихией». Но не было по-

лучено согласия из Москвы. На 

вершине горы Преображенской 

осталась лишь местная церковь, 

перенесенная туда в 1749 году 

после сильного наводнения.

Зато нынче орчане массово 

переезжают куда глаза глядят: 

за последнее десятилетие насе-

ление сократилось на 21%, город 

занял первое место по убыли в 

России. Удивительно, но факт: 

за три века существования Орск 

попадал под разливы Урала не ме-

нее сотни раз, но отгородиться от 

реки 12-километровой дамбой 

попробовали лишь однажды – 

в 2010 году. Строили ее четыре 

года. Деньги, 932 млн, выделила 

Москва, проектировало местное 

ООО «Южуралфундаментпро-

ект», заказчик – «Облжилком-

хоз», ему и эксплуатировать, ген-

подрядчик – малое предприятие 

«Спецстрой-3» с основным видом 

деятельности «производство зем-

ляных работ». Тогдашний глава 

Орска Виктор Франц за явил, что 

дамба должна защитить город 

с двух сторон и навсегда решить 

проблему паводков.

Но дамбу изначально реши-

ли строить земляную – значит, 

не навсегда. И почему-то с рас-

четом на предельный уровень 

воды Урала всего в 5,5 метра.  

Хотя в 1957-м река перехлесты-

вала за 12 метров, и 

об этом помнит весь 

город. 

Прокуратура 
извинилась перед 
невиновным 
ученым 
Александром 
Цветковым, почти 
год проведшим 
в СИЗО из-
за ошибок 
следователей, 
прокурорских, 
судей

12
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пятница
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Выходит с 19 февраля 1921 года

Цена в розницу – свободная

www.trud.ru

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 апреля началась основная 

подписка на 2-е полугодие 2024 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

Чемпиона 
России 
определят 
иностранцы
Субботний матч 
в Краснодаре 
с «Зенитом» может 
стать решающим 
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•ЭХО•

Армия обороны Израиля  в ночь 

на 8 апреля начала вывод костяка 

своего контингента с юга сектора 

Газа. Уходит 98-я дивизия ЦАХАЛ, 

которая последние четыре месяца 

проводила карательную операцию 

в Хан-Юнисе и согнала палестинское 

население вместе с членами и со-

чувствующими организации ХАМАС 

на самый юг Газы в Рафах, который 

стал последним пристанищем для 

миллиона беженцев. Забрезжила 

надежда на установление хотя бы 

худого мира, который, как известно, 

по-любому лучше бойни…

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Весь мир и даже Запад попытались 

отговорить руководство Израиля от 

финального акта трагедии – атаки на 

Рафах. Ведь человеческие издержки 

«крестового похода» на палестинское 

сопротивление в Газе, уже превысив-

шие 32 тысячи убитых гражданских лиц, 

включая 14 тысяч детей, начали менять 

общественное мнение не в пользу еврей-

ского государства. И вот непреклонный 

Нетаньяху сам делает шаг к миру. С чего 

бы это?

На территории Газы после отзыва ос-

новной части войск Израиля останется 

лишь 933-я пехотная бригада «Нахаль» 

и 162-я дивизия на севере. В круг обязан-

ностей первой входит защита «коридора 

Нецарим» от границы Газы с Израилем 

до побережья Средиземного моря. Со-

гласно новой тактике, самыми эффек-

тивными признаны точечные рейды по-

сле получения разведданных, а ЦАХАЛ 

будет возвращаться в Хан-Юнис только 

«по мере необходимости». Как заявлено, 

похожие операции продолжатся в других 

районах, в том числе в Рафахе.

Премьер-министр Биньямин Нета-

ньяху непреклонен в стремлении «до-

бить гнездо террористов», снова и снова 

повторяя, что только блицкриг в Рафахе 

решит задачу окончательного уничто-

жения ХАМАС. Но, похоже, сейчас ему 

навязали компромисс.

Министр национальной безопас-

ности Израиля Бен-Гвир уверяет, что 

премьер-министр Нетаньяху не сможет 

сохранить свой пост, если уклонится от 

масштабной военной операции на юге 

Газы. Он неоднократно звал к началу 

тотальной зачистки в Рафахе. Однако 

последовавший вывод войск говорит, что 

нашлась управа и на «ястребов». Откуда 

же подул ветер? На неблагоприятном 

для администрации Байдена предвы-

борном фоне и при нарастании пропале-

стинских настроений Белый дом решил 

подкорректировать кое-что в отноше-

нии к еврейскому государству. А тут еще 

Ц АХАЛ грохнул семь волонтеров из НКО, 

заставив госсекретаря Блинкена и само-

го президента США публично осудить 

«неизбирательные методы защиты на-

рода Израиля».

Американцы вдруг не заблокировали 

резолюцию Совбеза ООН с требованием 

прекратить боевые действия в Газе до 

окончания Рамадана. Там не было осуж-

дения ХАМАС и не оговаривалось осво-

бождение заложников как ключевое ус-

ловие перемирия. До того в Совбезе ООН 

США четырежды накладывали вето на 

принуждение сторон конфликта к миру. 

Потому ход Госдепа можно расценить как 

предупреждение. Впрочем, в Израиле 

гордо заявили, что считают резолюцию 

рекомендательной и не станут ее испол-

нять. «Мы уничтожим ХАМАС и продол-

жим воевать до возвращения последнего 

заложника» – таким был ответ израиль-

ского МИДа. А Нетаньяху отменил визит 

правительственной делегации в США.

Но тучи над «ястребами» из Тель-

Авива сгущаются. МИД России при-

звал стороны прекратить боевые дей-

ствия. Владимир Путин ясно обозначил: 

урегулирование ближневосточного 

кризиса возможно исключительно на 

основе у твержденной Совбезом ООН 

«двугосударственной» формулы, кото-

рая включает создание независимого 

палестинского государства в грани-

цах 1967 года со столицей в Восточном 

Иерусалиме. А тут Палестина на днях 

официально обратилась в Совбез с но-

вым запросом на вступление в ООН, и 

эту просьбу поддержали РФ, КНР, Ин-

дия, группа арабских стран, Движение 

неприсоединения. До того решение о 

государственности Палестины всегда 

натыкалось на вето США, но ситуация 

эволюционирует…

А тем временем благодаря тому, что 

Байден в угоду мусульманскому элек-

торату не заблокировал в Совбезе резо-

люцию с призывом к миру, ему удалось 

сократить отставание рейтингов от 

Трампа до 43%. По оценке The Guardian, 

Белый дом сознательно дал Газе надеж-

ду на перемирие. И только это проняло 

Тель-Авив. Для правительства Нетанья-

ху такие перемены в позиции Вашинг-

тона смертельно опасны, без поддержки 

США в одиночку противостоять всему 

миру не получится.

Впрочем, ожидать от Байдена, за ко-

торым стоят произраильские спонсоры 

Демократической партии, революции 

в признании Палестины все же рано. 

Это больше похоже на маневры, чем на 

решительный прорыв в решении заста-

релой проблемы. В ЦАХАЛ опровергли, 

что нынешний вывод войск как-то свя-

зан с давлением на Израиль со стороны 

президента США. Но после того, как на 

Ближнем Востоке реально забрезжил 

мир, Западу уже трудно будет безмолв-

но глазеть на ковровые бомбардировки 

Рафаха, как это было в Хан-Юнисе. Т

ТРУД | 12 апреля | 2024 | www.trud.ru

55%
совпадения 
лица Цветкова 
с фотороботом 
настоящего 
преступника 
оказалось до-
статочным, для 
того чтобы уче-
ного обвинили 
в серии убийств 
20-летней дав-
ности...

Вчера с космодрома Восточный впервые
стартовала тяжелая ракета-носитель «Ангара-А5». 

Запуск ракеты дважды откладывался из-за технических проблем

МИД РФ рекомендует россиянам воздержаться 
от поездок в Израиль, Ливан и на палестинские территории «в связи 

с обострением ситуации в сфере безопасности»

ФРАЗЫ ОТ. . .

Анатолий Антонов
посол России в США

– Авторитет Америки 

как цитадели демокра-

тии сильно потускнел. 

Местным политикам 

следовало бы пере-

стать пиариться за счет 

шельмования России.

Денис Паслер
губернатор 

Оренбургской 

области

– Я все дни здесь на-

хожусь вместе с вами, 

даже одежду поменять 

не смог. У меня нет воз-

можности ни поспать, ни помыться.

Светлана Журова
олимпийская 

чемпионка, депутат 

Госдумы

– Если сейчас опрос 

провести, то большин-

ство людей скажут, 

что не хотят смотреть 

предстоящую Олимпиаду.

Александр 
Лукашенко
президент 

Белоруссии

– За ошибку никто ни-

кого не накажет. Но 

если вы воруете безза-

стенчиво, опуская тысячные трудовые 

коллективы и флагманы нашей промыш-

ленности, прощения тут быть не может.

Юрий Гагарин
первый космонавт 

(предстартовая 

речь Ю.А. Гагарина, 

12 апреля 1961 года)

– Через несколько ми-

нут могучий космиче-

ский корабль унесет 

меня в далекие просторы Вселенной. Что 

можно сказать вам в эти последние минуты 

перед стартом? Вся моя жизнь кажется мне 

сейчас одним прекрасным мгновением. 

Все, что прожито, что сделано прежде, было 

прожито и сделано ради этой минуты.

Владимир 
Маяковский
поэт (предсмертное 

письмо «Всем», 

12 апреля 

1930 года, за два 

дня до гибели)

– В том, что умираю, не вините никого 

и, пожалуйста, не сплетничайте. Покой-

ник этого ужасно не любил.

Принуждение к миру: интриги и потоки крови

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

ТЫ
Х

 И
С

ТО
Ч

Н
И

К
О

В

с. 1
Кстати, мы так и не зна-

ем имени того главного 

«героя» – любителя ин-

новационых методов следствия, 

включая искусственный интел-

лект и другие приемы, с помощью 

которых законопослушные граж-

дане легко превращаются в пре-

ступников.

Следствие утверждало, что 

сразу после ареста Цветков дал 

признательные показания. Од-

нако коллеги ученого тогда го-

ворили, что на обвиняемого да-

вили, не давали еды и питья, три 

дня без перерыва продолжались 

следственные действия. Вам это 

ничего не напоминает из нашей 

славной истории? Адвокат Цвет-

кова рассказывал, что гидрологу 

не давали спать, и поэтому он не 

выдержал и взял вину на себя. Од-

нако позже, как только предста-

вился случай, Цветков отказался 

от признательных показаний. Эти, 

с позволения сказать, «следова-

тели» не напрягались изучением 

биографии обвиняемого, не за-

давались вопросом, как ученый, 

исследующий реки и озера, отец 

двоих детей, 20 лет назад был спо-

собен на чудовищные убийства, 

истязания, поджоги, грабежи.

Было бы логичным, чтобы в из-

винении содержались конкрет-

ные меры, которые прокуратура 

предприняла в отношении лиц, 

расследовавших «преступления» 

Цветкова и превысивших свои 

полномочия, а также их началь-

ства. Но ничего подобного нет и, 

судя по всему, не предвидится. Ви-

димо, так ведомство представляет 

себе защиту «чести мундира», из-

рядно заляпанного? Или в высо-

ких кабинетах опасаются, что из-

мученный Цветков и его семья не 

расплывутся в счастливой улыбке 

от полученного письма с казен-

ным извинением и подадут иски в 

отношении мучителей в погонах? 

Но тут силы будут, поверьте, не в 

пользу обиженных. Не исключено, 

что следователи, «раскрывшие» 

убийство 20-летней давности, 

получили за успехи очередные 

звездочки и носят их до сих пор.

И кстати. Прокуратура извини-

лась, а суд нет. Хотя как минимум 

несколько судей халатно подошли 

к делу, не изучили доказательства 

со стороны обвинения и защиты. 

Может быть, они уже наказаны, 

лишены мантий? Ни о чем по-

добном не слышно. Да и вряд ли 

при нынешней системе можно 

Отсидел год ни за что? Ну извините...

Ученый-

гидролог 

Александр 

Цветков на 

себе испытал 

все прелести 

право-

охранительной 

системы.

ожидать чего-то подобного. Ева 

Меркачева в комментариях вспо-

минает, что была свидетелем по-

добных извинений последний раз 

10 лет назад. Потом это стало «не-

модным».

Абсолютно верное и точное на-

блюдение. Правоохранительные 

органы не то что перестали изви-

няться за ошибки и нести за них 

ответственность, но и просто пере-

стали замечать перед собой людей. 

Простых граждан. Облеченных 

властью и погонами они считают 

своими, классово близкими, для 

них и стараются, а всех остальных 

в упор не видят. Поверьте, я знаю, о 

чем говорю. Сколько раз за это де-

сятилетие мне лично приходилось 

сталкиваться с отсутствием реак-

ции на заявления о преступлении. 

Сколько раз беззаконие одних 

государевых людей покрывалось 

бездействием других! В центре 

Москвы вскрыли гараж и вы-

несли содержимое – в заведении 

уголовного дела отказано: мелочь, 

докажите, что гараж не был пуст. 

Бандиты угрожают семье с деть-

ми убийством – приходите, когда 

убьют. Мошенники пытаются об-

воровать пожилую женщину – это 

нас не касается. Так было, так есть 

и так, боюсь, будет, несмотря на 

благостные речи с высоких трибун 

о законности и правопорядке.

Почти год Цветков оставался 

в изоляторе, арест ему неодно-

кратно продлевали. В СИЗО его 

здоровье сильно ухудшилось. Его 

жена Марина Цветкова писала, 

что у него был инфаркт. Сидя под 

стражей, он не получал зарплаты, 

его семья испытывала материаль-

ные трудности. Кто за все это те-

перь ответит? Мы вроде бы живем 

в капиталистическом обществе, 

все наши обретения и потери име-

ют конкретную цену. Но почему-

то жизнь и здоровье разных людей 

ценится совсем по-разному. Сколь-

ко будет причитаться Цветкову за 

год, проведенный за решеткой, за 

болезни, которые он приобрел? Те 

люди, которые его мытарили, не 

в состоянии понять, что означает 

для человека сам факт обвинения 

его в убийстве, помещение под 

стражу, соприкосновение с кри-

миналом.

Вообще-то компенсация за мо-

ральный вред, которую обычно 

присуждают наши суды, состав-

ляет в среднем 5 тысяч рублей. 

Это если удастся доказать вред 

здоровью, траты на лечение. 

Покроет ли эта сумма ущерб 

Цветкова и его семьи? Смешно 

говорить. Сколько раз оппози-

ционные партии предлагали 

законопроекты об ужесточе-

нии ответственности за ошиб-

ки правоохранителей. Сколько 

раз звучали предложения ценить 

жизнь и здоровье гражданина 

выше звездочек правоохрани-

телей. Но правящая партия на 

это не идет. Очень уж хочется не-

которым жить, как Рокфеллер, а 

править, как Сталин.

В этом деле как в капле воды 

можно разглядеть то состояние, 

в котором находится правоохра-

нительная система страны. В ин-

тервью «Коммерсанту» Цветков 

так ее охарактеризовал: «Полу-

чается, сейчас неважно, виноват 

ты, не виноват, преступник, не 

преступник, если кому-то захоте-

лось подняться по службе, закрыть 

дело, то достаточно оговора, схо-

жести с фотороботом, признания 

под давлением, и все! Даже не тре-

буется никаких неоспоримых до-

казательств вины! Никакое алиби 

уже не имеет значения, а много ли 

людей могут предоставить алиби 

20-летней давности? Мне просто 

повезло, слава Богу!»

Слава Богу… А вот систему 

Цветкову благодарить не за что. 

Она работает на себя, по своим за-

конам, но не в интересах людей и 

общества. И вряд ли этот эпизод 

как-то повлияет на ситуацию. 

Фундаментальные вопросы по-

прежнему остаются на повестке 

дня. Когда суд станет мерилом 

справедливости, а не продолже-

нием следствия и обвинения? 

Когда наконец гражданин будет 

иметь хоть какую-то презумп-

цию невиновности и защиту от 

правоохранительной системы? 

А полицейские, следователи и су-

дьи будут нести персональную, 

в том числе и материальную, 

ответственность за содеянное 

с невинов ными людьми?

Ответа нет.  Т  

Сыновья и внуки главы политбюро 
палестинского движения ХАМАС 
Исмаила Хании погибли 10 апреля 
в результате израильского авиауда-
ра по гражданскому автомобилю на 
севере сектора Газа. Как заявил ка-
тарскому телеканалу Al Jazeera глава 
политических и международных отно-
шений ХАМАС Басем Наим, премьер 
Нетаньяху «своими грязными инстру-
ментами, в частности убийством трех 
сыновей и четверых внуков Исмаила 
Хании, подрывает любые шансы на 
перемирие в секторе Газа». Сам Ис-
маил Хания после убийства родных 
сказал, что группировка не отступит, 

даже если будут убиты члены их се-
мей. Всего лидер ХАМАС потерял уже 
60 родственников в этом противо-
стоянии.

Президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган позвонил и выразил соболез-
нования Исмаилу Хании в связи с гибе-
лью его сыновей и внуков «в результате 
вероломного израильского авиаудара 
по сектору Газа». Свои соболезнования 
по поводу мученической кончины детей 
и внуков Хании направил и президент 
Ирана Эбрахим Раиси.

Призрачные надежды на затихание 
кровопролитного конфликта в секторе 
Газа улетучиваются на глазах. 

А В ЭТО ВРЕМЯ

Израильские танки в Газе остановились. Надолго?
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...А потоп по расписанию
Еще раньше, в воен-

ном 1942-м, в сводке 

от НКВД ситуация 

описывалась в таких подробно-

стях: «Положение в Орске ката-

строфическое – 95% затоплено 

водой, 50% видны только крыши, 

совершенно размыло водой са-

манные дома. Швейная фабрика 

затоплена со всем оборудовани-

ем». Хочется спросить ученых-

геодезистов из «Южуралфунда-

ментпроекта»: 15 лет назад из 

документа НКВД можно было 

предположить, при каком уров-

не паводковых вод «видны толь-

ко крыши» и фабрика утопает со 

всем оборудованием? А сегодня, 

когда утонуло полгорода, вам за 

проект не стыдно? Для сведения: 

нынешний первый прорыв дам-

бы 5 апреля случился, когда вода 

поднялась на 9,6 метра.

Но идем дальше. Как сооб-

щали местные СМИ, уже после 

окончания строительства Фе-

деральная служба финансово-

бюджетного надзора выявляла 

факт «нарушения порядка рас-

ходования бюджетных средств» 

и выдала предписание заказчику, 

«О блжилкомхозу», принять меры 

по возврату с подрядчика «Спец-

строй-3» необоснованно израс-

ходованных денег (более 51 млн). 

Но заказчик почему-то не обра-

довался возможности вернуть в 

бюджет стоимость содержания 

дамбы на 25 лет вперед и оспорил 

предписание. Суды согласились 

с заказчиком, а не финнадзо-

ром, спорные деньги остались у 

«Спецстроя-3». А потом местные 

журналисты раскопали, что в де-

кабре-2023 городская админи-

страция заключила очередной 

контракт на эксплуатацию и со-

держание дамбы на 1,6 млн – на-

много меньше, чем в предыдущие 

годы. Как понимаете, нынче эта 

«экономия» сильно помогла и без 

того мощному наводнению.

А ведь бедствие прогнозиро-

валось. Еще в июне 2020-го Рос-

технадзор выявил 38 нарушений 

при содержании дамбы и нало-

с. 1

С 1634 года
в Голландии строится и действует 
гигантская система защиты от 
наводнений и осушения земель, 
ставшая со временем крупнейшим 
инженерным проектом, внесенным 
в список «Семи чудес современного 
мира»

Более двух третей россиян (69%), работающих 
сегодня в офисе, хотели бы перейти на гибридный формат работы, 

согласно опросу исследовательского центра «Зарплата.ру»

Госдума поддержала закон против 
использования мигрантами фиктивных браков. Разрешение 

на временное проживание супруга будет выдаваться спустя два года
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Олег Шеин
депутат Астраханской 

областной думы

– В прошлом «Наши» и другие 
им подобные организации по 
патриотическому воспитанию 
получали огромную финансовую 
поддержку государства, но, кроме 
скандалов и оголтелого цинизма, 
ничем участники тех движений 
себя не проявили. Сегодня власть 
тревожится по поводу настроений 
молодежи: с точки зрения людей 
в высоких кабинетах, молодые 
исповедуют «не такой» патрио-
тизм, какой нужен. По данным 
социологов, ценности молодых 
россиян преимущественно со-
циал-демократические и уж точно 
не державные. Насколько полу-
чится вправить мозги молодым, 
сказать сложно. Вообще-то наша 
молодежь патриотична, если счи-
тать, что патриотизм – это забота 
о стране. Это ведь совсем не то же 
самое, что поддержка 
персон во власти.

Павел Салин
политолог

– Утечка в прессе о соз-
дании министерства по 
вопросам молодежи – 
попытка создать шумиху 
в СМИ для отвлечения 
внимания накануне 
обновления состава 
Кабмина. Безусловно, 
у Кремля есть желание 
удержать ситуацию под 
контролем, в том числе 
«перевоспитывая» мо-
лодежь. Основная при-
чина провала прошлых 
попыток заигрывать с 
молодыми – приоритет 
обрядовой, внешней 
стороны над содер-
жанием. Деньги на 

«Наших» и похожие структуры тра-
тили большие, а на деле выхлоп 
нулевой.

Ирина Абанкина
профессор Института 

образования НИУ ВШЭ

– Многие из молодых людей, 
которые к началу военной опе-
рации успели состояться в про-
фессии, бизнесе, личной жизни, 
уехали из страны, не увидев 
для себя перспективы. Но я 
вижу, как продолжают жить об-
разовательные и волонтерские 
проекты – например «Сириус», 
спортивные, краеведческие ини-
циативы. Они удачны, потому что 
в них нет закостенелого пенси-
онерского кураторства. Можно, 
конечно, создать специальное 
министерство, но проблема не в 
увеличении числа чиновников, 
ответственных за молодежную 
политику. Нужны лидеры, кото-

рые докажут способность органи-
зовать движение молодежи без 
формализма.

Павел Пожигайло
первый зампред 

комиссии по демографии 

Общественной палаты РФ

– Есть семья, школа, вуз, церковь, 
которые способны участвовать 
в воспитании подрастающего 
поколения. А министерство-то 
зачем? Бороться за все хорошее 
против всего плохого? Это ничем 
не кончится. Все эти фейковые 
сборища на Селигере и подобные 
им проекты провалились, посколь-
ку были искусственной затеей, об-
служивали политические интересы 
больших дядь. Проб лема в том, что 
молодежь остро чувствует фальшь.

     Георгий Бовт
публицист

– Помним мы эти попытки 
обуздать молодых с помощью 
таких деятелей, как Якеменко 
и Потупчик. Создание 
министерства вряд ли что-то 
сильно поменяет. Опять, как 
и в те годы, будут мешать 
расхождение между словом 
и делом, пропагандой и 
реальностью, поведением 
чиновников и заявленными 
идеологическими нормами. 
Что касается здорового, а 
не казенного патриотизма, 
то он свойственен всем без 
особого вмешательства 
чиновников. Нет нации, где 
подавляющее большинство 
и молодых, и стариков не 
любят свою страну. Другой 
вопрос, что кто-то понимает 
под патриотизмом слепое 
поклонение начальству. Но на 
этом чувстве ни настоящего, 
ни будущего не построить.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Плохо мы еще воспитываем нашу молодежь?
В устах товарища Саахова из «Кавказской 

пленницы» это утверждение про воспитание 

молодежи звучало комично. Но сейчас, похоже, 

не до шуток. В прессе появились сообщения 

о появлении нового министерства, ответственного 

за молодежную политику и патриотическое 

воспитание. Такое ведомство может появиться 

в структуре нового Кабинета министров уже в мае. 

Удастся ли очередная попытка государства найти 

общий язык с молодыми? 

ВОПРОС «ТРУДА»

Первый зампред комитета Госдумы по бюджету и налогам Михаил 
Щапов заявил: «Государство должно на себя взять строительство 
нового жилья либо оплатить переселение людей туда, куда они за-
хотят переехать. А это уже расходы в несколько миллионов рублей 
за единицу жилья. Итоговую сумму будет посчитать нетрудно. В этом 
случае единовременные выплаты вполне оправданны: это помощь 
людям на первое время, чтобы обустроиться, купить необходимое, 
как-то жить. Но если власти планируют ограничиться только этими 
суммами, то, конечно, этого недостаточно. В ближайшее время руко-
водство региона должно четко обозначить позицию».

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

жил штраф на муниципалитет 

в размере… 20 тысяч рублей. 

Теперь прокуратура сообщает 

о возбуждении уголовного дела 

по статьям о нарушении правил 

безопасности при ведении строи-

тельных работ и о халатности. Но 

судебный эксперт Олег Дюкарев, 

проводивший экспертизу 10 лет 

назад в рамках другого судебного 

процесса о строительстве дам-

бы, утверждает, что и тогда на-

рушений было выявлено много. 

«Основное нарушение в том, что 

тело дамбы проложено по лесам 

и лесополосам, где не были вы-

корчеваны насаждения, то есть 

по спиленным деревьям. Деревья 

никто не вывозил, пни не выкор-

чевывал. Получается, гидроизо-

ляции не было». Говоря простым 

языком, на бумаге объемы были 

выполнены, по факту нет.

Итак, беда началась с проект-

ной халтуры, на которую легли 

липовые объемы строительства, 

а сверху добавилась снежная 

зима-2023/24 и бурное весеннее 

снеготаяние. А теперь власти пы-

таются свалить на стихию все, в 

том числе отсутствие квалифици-

рованного надзора за состоянием 

защитных сооружений. Хотя жи-

вущие поблизости встревожен-

ные орчане задолго сообщали: 

дамба плывет. Но за два дня до 

бедствия глава Орска, инженер-

механик по образованию Василий 

Козупица вместе с замом Сергеем 

Егером приехал к местам «проте-

чек», посмотрел и оптимистично 

объявил: «Вода, местами присут-

ствующая у тела гидротехниче-

ского сооружения, – нормальное 

явление. Дренажные и водопро-

пускные колодцы о бустроены в 

соответствии с проектом». А хал-

турщики-исполнители из «Спец-

строя-3» даже смотреть не приеха-

ли, ведь деньги давно получены 

и потрачены. И еще через день, к 

вечеру, ахнуло…

Теперь участвовавший в по-

стройке дамбы директор Сергей 

Комаров нашел причину проры-

ва: «Грызуны могли дамбу про-

точить, этой дырочки хватило бы, 

чтобы вода пошла через дамбу». 

Такое Комаров заявил в телеэфире! 

Возможно, он слышал историю о 

маленьком голландском мальчике 

Хансе Бринкере, который случай-

но увидел пробоину, образовав-

шуюся в обычной нидерландской 

дамбе, заткнул ее пальчиком и 

тем спас страну от ужасающего 

наводнения. Но в Орске Ханса не 

нашлось. Хотя главным героем 

той истории нужно считать всю 

страну Нидерланды, половина 

территории которой находится 

ниже уровня моря. За последние 

1200 лет страна площадью в по-

ловину Оренбургской области 

серьезно тонула около 30 раз. 

Суммарное количество жертв на-

воднений исчислялось сотнями 

тысяч. Но с 1634 года в Голландии 

строится и действует гигантская 

система защиты от наводнений и 

осушения земель, ставшая со вре-

менем крупнейшим инженерным 

проектом, внесенным в список 

«Семи чудес современного мира». 

Общая длина защитных дамб со-

ставляет 3500 км, а вспомогатель-

ных – 14 тысяч км, и эта система 

постоянно модернизируется. На 

церемонии открытия одной из ее 

частей королева Б еатрикс сказала: 

«Бог сотворил мир, а мы, голланд-

цы, создали Голландию». И в этом 

нет преувеличения. Попутный ре-

зультат: иностранный турпоток 

в Нидерланды желающих посмо-

треть все эти чудеса еще до ковида 

превысил 20 млн человек в год, а 

доходы от туризма больше и ста-

бильнее сельскохозяйственных, 

включая «цветочные».

В 2021 году в результате се-

рии наводнений в Европе после 

проливных дождей в благопо-

лучнейших странах Евросоюза 

погибло не менее 243 человек, 

потоками воды были разруше-

ны дома и мосты, железнодорож-

ные и электромагистрали. Наи-

больший ущерб стихия нанесла 

Германии, наименьшие потери 

понесли… Нидерланды (погиб-

ших – ноль, разрушений жилья 

и инфраструктуры – минимум).

Сразу оговоримся: в Голлан-

дии ВВП на душу населения со-

ставляет 58 292 доллара, а в Рос-

сии – лишь 30 850 долларов. 

Однако Оренбургская область – 

один из богатейших и промыш-

ленно развитых регионов РФ. 

Здесь имеются нефть (257 ме-

сторождений), железные руды, 

хром, медь, цинк, никель, ко-

бальт, титан, золото и серебро… 

По валовому регио нальному про-

дукту (ВРП) на душу населения 

среди регионов России область 

заняла 24-е место, среди субъек-

тов Приволжского федерального 

округа – второе после Республики 

Татарстан. За последние 10 лет 

ВРП Оренбургской области вырос 

в 2,5 раза. 

Разве всего этого мало для 

обеспечения нормальной жизни 

здешнему населению численно-

стью 1 841 377 человек – 1,26% от 

общероссийского? Т

Н

Орск. Вид на подтопленную 

площадь Гагарина. 



•ИННОВАЦИИ•

Сегодня очевидно, что в са-

мой основе формирования 

современного мира и гло-

бальной экономики нефть 

и нефтепродукты сыграли 

одну из ключевых ролей. 

Но важны они не только как 

компонент глобальной макро-

экономической среды. В со-

временном мире практически 

все, что ежедневно окружает 

нас в быту, имеет прямое или 

косвенное отношение к нефти 

и нефтепродуктам. Иными 

словами, без нефти окружаю-

щий нас мир выглядел бы со-

всем иначе.

ДМИТРИЙ БОРОДИНСКИЙ

В
опреки расхожему мнению 

о том, что на горизонте у не-

фтяной отрасли замаячил 

конкурент в виде так на-

зываемой возобновляемой 

энергетики, именно углеводоро-

ды до сих пор используются не 

только для получения энергии, 

но и в качестве сырья для изго-

товления материалов (пласти-

ков и синтетических волокон), 

необходимых для производства 

основных компонентов ветряных 

и солнечных электростанций. 

И альтернативы этим материа-

лам сегодня нет.

Однако нефть является не толь-

ко основным источником энергии 

для добычи сырья, а также произ-

водства, обработки и транспорти-

ровки материалов и продуктов, 

используемых во всех сферах 

жизни. Без переработки нефти 

было бы невозможно изготов-

ление современных удобрений 

для культур, которые мы употре-

бляем в пищу ежедневно, произ-

водство целого ряда пищевых 

добавок, лекарств, косметики, 

одежды, автомобильных компо-

нентов (для электрокаров в том 

числе), электроники и многого 

другого.

Перечень предметов и матери-

алов, сделанных из нефти, можно 

продолжать довольно долго. Се-

годня многие из них изготавли-

ваются в России благодаря ком-

паниям, которые пошли по пути 

импортозамещения, создавая 

собственные уникальные тех-

нологии. В России одной из клю-

чевых компаний, обладающих 

своими разработками в области 

нефтехимии и нефтепереработ-

ки, является «Роснефть».

На этой неделе – с 9 по 11 апре-

ля – в павильоне компании на 

ВДНХ в рамках Международной 

выставки-форума «Россия» ком-

пания провела тематические дни 

«Сделано из нефти», в ходе кото-

рых специалисты рассказывали 

о самых важных технологиях для 

современного человека.

Топливо и масла
По своей сути нефть, в том виде, 

в котором она добывается из 

скважины, – это смесь сотен 

и тысяч веществ, большая часть 

которых относится к жидким 

углеводородам и органическим 

соединениям. Остальные компо-

ненты смеси, которую извлека-

ют из скважин, – растворенные 

углеводородные газы, вода, ми-

неральные соли, растворы солей, 

органических кислот и другие 

примеси в виде глины, песка или 

известняка.

Большая часть необходимых 

человеку продуктов, получаемых 

из этой смеси, – это органические 

соединения из нефти и газа, то 

есть получаемые в процессе не-

фтепереработки и нефтегазохи-

мии.

В ходе мероприятий в павильо-

не «Роснефти» состоялась презен-

тация бизнеса смазочных мате-

риалов от дочерней компании 

«РН-Смазочные материалы», на 

которой представитель направ-

ления рассказала о продуктах не-

фтепереработки, занимающих 

особое место, – от масел для авто-

мобильных двигателей до смазок 

для высокоточного приборостро-

ения и космической техники. 

Всего этот ассортимент товарной 

продукции включает более тыся-

чи наименований, а ее высокое 

качество ценится как специфи-

ческими промышленными, так 

и рядовыми потребителями.

«Роснефть» выпускает все 

виды существующих в мире то-

плив: для легковых автомобилей 

и тяжелой техники, морских су-

дов и гражданской авиации. 

На сегодняшний день каждый 

третий автомобиль в стране за-

правлен топливом «Роснефти». 

И даже плавность хода механиз-

мов знаменитых на весь мир ча-

сов-курантов на Спасской башне 

Московского Кремля обеспечива-

ется смазочными материалами 

компании.

Как рассказал представи-

тель «Роснефти» в павильоне на 

ВДНХ, по итогам 2023 года не-

фтяная компания получила более 

70 патентов на инновационные 

изобретения, в числе которых, 

к примеру, известный среди по-

священных многофункциональ-

ный пакет присадок PH-SL к мо-

торным маслам, повышающий 

их эксплуатационные свойства.

Резина, пластик и краски
Сегодня нефтепродукты являют-

ся не только топливом для двига-

теля прогресса, но и колесами для 

его «локомотива». Помимо масел 

и сервисных жидкостей, топлив 

всех видов, а также присадок 

к ним из углеводородов изготав-

ливаются автомобильные шины 

с применением синтетического 

каучука.

На сегодняшний день почти 

50% каучука, используемого 

в автомобильных шинах для 

легковых автомобилей, являет-

ся синтетическим, и пропорция 

натурального каучука увеличи-

вается в производстве шин лишь 

для более тяжелой техники.

Помимо использования в про-

изводстве покрышек с примене-

нием синтетических каучуков 

изготавливаются и другие ком-

поненты автомобилей: двери, 

багажники, уплотнители сте-

кол, зубчатые ремни и шланги. 

Внедрение синтетических каучу-

ков в производство автомобилей 

сделало их более скоростными, 

мощными и надежными.

Даже в производстве кузовов 

автомобилей компании давно ис-

пользуют не только традицион-

ные материалы, такие как сталь 

и алюминий, но и более совре-

менные материалы, которые яв-

ляются по своей сути продуктами 

переработки нефти, – это и сте-

клопластик, и различные виды 

пластмассы, так называемый кев-

лар. Стеклопластик представляет 

собой волокнистый наполнитель, 

пропитанный полимерными 

смолами, кевлар – углеродное 

волокно и стекловолокно, или 

стеклоткань. Эти два материала 

являются наиболее распростра-

ненными в производстве совре-

менных автомобилей.

Но и сам по себе металлический 

кузов автомобиля не обходится 

без применения химических про-

дуктов в виде лакокрасочных за-

щитных материалов. Сегодня они 

являются многокомпонентными 

композициями, в составе которых 

различные добавки, призванные 

улучшить свойства продукта. На-

пример, эластичность покрытий, 

стойкость к старению, огню, УФ-

излучениям, обесцвечиванию.

Большинство синтетических 

красителей, растворителей и про-

чих соединений получают из не-

фтепродуктов. Поэтому и кра-

сочному миру вокруг себя мы 

обязаны нефти.

Уникальный полимер
Благодаря собственному корпора-

тивному научному блоку в «Рос-

нефти» не только производятся 

продукты нефтехимии и нефтепе-

реработки, которые потом стано-

вятся компонентами автомобиль-

ных экстерьеров и интерьеров, но 

и разрабатывают новые.

Некоторое время назад ученые 

«Роснефти» разработали группу 

композитных материалов, стекло- 

и углепластики на основе которых 

в 3–4 раза превосходят по трещи-

ностойкости аналогичные мате-

риалы на эпоксидных связующих. 

Обладая низкой плотностью, эти 

пластики продемонстрировали на 

испытаниях высокую ударопроч-

ность, которая сохраняется при 

низких температурах – до минус 

60 градусов по Цельсию. Новый 

материал оказался настолько уни-

кальным, что способен заменять 

металл, стеклопластик и ряд су-

ществующих полимеров.

Асфальт под ногами
Города без асфальтированных 

тротуаров и дорог сегодня пред-

ставить особенно трудно, и, по-

жалуй, это одна из самых главных 

составляющих нашей повседнев-

ной жизни, без которой все бы 

в буквальном смысле останови-

лось. Но из чего делают асфальт? 

В его состав входят битум, песок, 

щебень или гравий, а также ми-

неральные добавки и наполните-

ли. Единственным неизменным 

компонентом остается битум, 

остальные составляющие до-

бавляются в разных пропорциях. 

А сам битум получают из остатков 

от перегонки смолистой нефти, 

крекинга и очистки масла.

Причем, как известно, битум 

используется не только в до-

рожном строительстве, но и для 

гидроизоляции, в производстве 

кабелей, кровли, аккумуляторов, 

лакокрасочной продукции и ме-

таллургии.

Один из самых уникальных 

и высокотехнологичных про-

дуктов из битума с повышенными 

эксплуатационными характери-

стиками – «Альфабит», который 

использовался на скоростных 

трассах «Формулы-1» в России, – 

производит дочернее предпри-

ятие «Роснефти» «РН-Битум». 

В общей сложности компания 

выпускает и поставляет на рынок 

несколько десятков марок битум-

ных вяжущих.

Одежда, лекарства, еда 
и косметика
Помимо более или менее оче-

видных продуктов вторичной 

переработки нефти в современ-

ном мире существуют отрасли, 

которые в неменьшей степени за-

висят от нефти. Одной из них яв-

ляется производство одежды. По 

разным данным, в среднем син-

тетические волокна, получаемые 

из нефти и газа, составляют около 

69% современного текстильного 

производства. Целый ряд матери-

алов, из которых делают сегодня 

одежду, в каком-то смысле когда-

то были нефтью, и они идеально 

подходят под разные сценарии их 

использования.

Акрил идеально подходит 

для создания теплой и стильной 

одежды для холодного времени 

года – свитеров, шарфов и шапок. 

Полиэстер подходит для пошива 

одежды, поскольку придает ма-

териалу упругость, износостой-

кость, мало мнется, сохраняет 

форму и цвет. Капрон, нейлон, 

эластан, полиамид необходимы 

для производства обширного 

ассортимента капроновых кол-

готок, чулок и носков. Холло-

файбер – наполнитель нового 

поколения, который используют 

при производстве подушек, оде-

ял и пуховиков. Искусственный 

мех изготовлен, как правило, из 

100-процентного акрила в каче-

стве имитации ворса и 100-про-

центного полиэстера как основы. 

Флис по своей сути – трикотаж-

ное полотно из полиэстера. Так 

называемая экокожа – это двух-

слойный материал, в основе ко-

торого тканое полотно с нане-

сенным сверху слоем полимера, 

окрашенным в необходимый 

цвет. В качестве бюджетных ва-

риаций и в качестве основы ис-

пользуется полиэстер. А вот верх 

делают всегда из полиуретана. 

Полиуретан – заменитель рези-

ны. Из него изготавливают подо-

швы для обуви, автомобильные 

шины, искусственные камни, 

а также целое семейство клеев, 

герметиков и т. д.

Использованию продуктов не-

фтепереработки и нефтехимии 

для изготовления лекарств и во-

все уже полтора века. В 1834 году 

при перегонке каменноугольной 

смолы был открыт фенол, а тех-

нология получения из него са-

лициловой кислоты, а по сути 

аспирина, разработана была еще 

в 1874 году. С тех пор ацетилса-

лициловая кислота стала одним 

из самых популярных в мире ле-

карственных средств. Помимо 

аспирина из нее производится ан-

тисептик фенилсалицилат, при-

меняемый для лечения колитов 

и других желудочно-кишечных 

заболеваний.

Еще один показательный при-

мер вклада нефтяной промыш-

ленности в фармацевтику отно-

сится к 30-м годам прошлого века, 

когда из анилина, который произ-

водят из нитробензола, были по-

лучены первые антимикробные 

препараты – сульфаниламиды: 

сульфидин, стрептоцид, сульфа-

димезин. Именно они произвели 

настоящую революцию в лечении 

заболеваний, вызванных микро-

организмами.

Сегодня различные произво-

дные нефти используют в соста-

ве препаратов, помогающих из-

бавиться от аллергии, головной 

боли, стресса, инфекционных 

заболеваний, а эфиры и спирты 

применяются для производства 

антибиотиков.

Нефть занимает свое место 

и в пищевой промышленности. 

Многие из красителей и консер-

вантов, разрешенных к исполь-

зованию в изготовлении про-

дуктов, искусственные и имеют 

синтетическую основу. Напри-

мер, краситель E129 под назва-

нием «красный очаровательный 

АС» или консервант Е211 бензоат 

натрия. Обнаружить нефть под 

названием «пищевой парафин» 

можно и в составе некоторых 

шоколадных конфет. Основа 

каждой жевательной резинки – 

нефтеполимерные смолы, по-

лиэтиленовые и парафиновые, 

аромат и вкус жвачки – красители 

и ароматизаторы, которые зача-

стую делаются из той же нефти. 

Из продуктов переработки нефти 

делают ванилин – ароматизатор 

с насыщенным ароматом. Торты, 

пирожные с ванильным кремом, 

ванильный латте и ванильный 

пломбир – все они, скорее всего, 

приготовлены с использованием 

ванилина, который, в свою оче-

редь, делают из ароматического 

углеводорода бензола. Кстати, 

из бензола также делают искус-

ственный сахарозаменитель 

сахарин. Из продуктов нефтепе-

реработки делают консерванты, 

продлевающие срок годности 

продуктов.

Благодаря нефти у современ-

ных людей есть лаки для волос 

и ногтей, карандаши для век, 

тушь для ресниц, пудра, тени, 

губная помада, многие кремы, 

пены, гели, шампуни. В космети-

ке используется сразу несколько 

нефтепродуктов.

Парафин, который является 

смесью твердых углеводородов 

метанового ряда, используют как 

регулятор вязкости для получе-

ния искусственного вазелина 

и парафиновых масок и как загу-

ститель. Вазелин (смесь твердых 

и жидких высокомолекулярных 

углеводородов) – в качестве ос-

новы для производства кремов 

и декоративной косметики. Ми-

неральное масло, получаемое 

в результате глубокой очистки 

веретенного масла, получаемого 

при перегонке нефти, использу-

ют для приготовления кремов, 

губных помад и душистого ва-

зелина. Вазелиновое масло, 

представляющее из себя жид-

кий парафин, применяется для 

приготовления вазелина, мас-

сажных средств, кремов и губ-

ных помад. Парфюмерное масло, 

состоящее из смеси углеводоро-

дов и являющееся высокоочи-

щенным вазелиновым маслом, 

применяют для приготовления 

вазелина, губных помад, зубных 

паст. Все это сделано из нефти. Т
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«Роснефть» выпускает все виды существующих в мире топлив: 
для легковых автомобилей и тяжелой техники, морских судов и гражданской авиации

Сделано из нефти
Специалисты и ученые «Роснефти» в павильоне на ВДНХ рассказали об истинной роли черного золота для современной 
цивилизации
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Более 70
патентов на инновационные изобре-
тения получила компания по итогам 
2023 года 

В России одной из ключевых компаний, обладающих 
своими разработками в области нефтехимии 
и нефтепереработки, является «Роснефть»

Сегодня 
каждый третий 
автомобиль 
в стране 
заправлен 
топливом 
«Роснефти». 
И даже плавность 
хода механизмов 
знаменитых 
часов-курантов 
на Спасской 
башне 
Московского 
Кремля 
обеспечивается 
смазочными 
материалами 
компании

Различные производные нефти 
используют в составе препаратов, 
помогающих избавиться от 
аллергии, головной боли, стресса, 
инфекционных заболеваний, 
а эфиры и спирты применяются 
для производства антибиотиков
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•ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА•

ЧЖАН ХАНЬХУЭЙ

ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ И ПОЛНОМОЧНЫЙ 
ПОСОЛ КИТАЙСКОЙ НАРОДНОЙ 
РЕСПУБЛИКИ В РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

19 
марта Законодательный 

совет Специального 

административного 

района Сянган едино-

гласно принял Закон 

«О национальной безопасности», 

что способствовало дальнейшему 

совершенствованию правовой си-

стемы Сянгана. Данную новость 

жители Сянгана и внутренних 

районов КНР встретили бурным 

ликованием, а глава местной адми-

нистрации Ли Цзячао заявил: «Это-

го исторического момента Сянган 

ждал 26 лет 8 месяцев и 19 дней». 

Однако страны Запада – США, Ве-

ликобритания и ряд других – вы-

ступили с безрассудной критикой 

законопроекта и даже объявили 

о введении санкционных мер в от-

ношении официальных лиц Сянга-

на. Почему же локальный законо-

дательный акт одного из регионов 

Китая вызвал столь пристальное 

внимание? Сегодня я хотел бы по-

делиться с российской аудитори-

ей полной информацией по этому 

вопросу.

Сянган – сверкающая жемчу-

жина в ожерелье городов Южного 

Китая – в период колонизации за-

падными странами более 100 лет 

находился под властью Велико-

британии. После возвращения 

в лоно родины в 1997 году благо-

даря политике «Одна страна – две 

системы» Сянган стал окном в мир 

и мостом, соединяющим внутрен-

ние регионы КНР с зарубежными 

странами. Существовавшая в то 

время правовая система была со-

хранена и дополнена, неизменным 

осталось положение Сянгана как 

международного финансового, 

торгового центра и международ-

ного центра морских перевозок. 

Все социальные сферы полноценно 

развивались, а перспективы демо-

кратического развития были бле-

стящими.

Однако в июне 2019 года при 

поддержке иностранных пособни-

ков местные силы, выступающие 

против Китая и преследующие 

цель дестабилизировать ситуацию 

в Сянгане, под предлогом проведе-

ния шествий и мирных митингов 

стали планомерно вести террори-

стическую деятельность, угрожав-

шую национальной безопасности 

страны, сильно ударившую по бла-

госостоянию местных жителей. 

После тех событий в Сянгане долго 

сохранялось социальное напряже-

ние, самым негативным образом 

сказавшееся на счастливой жизни 

сянганцев. А причиной этого стало 

наличие юридической бреши в за-

конодательстве САР, касающемся 

национальной безопасности.

На самом деле в ст. 23 Основно-

го закона Сянгана, вступившего 

в силу еще в 1997 году после соз-

дания специального администра-

тивного района, четко предусмо-

трено, что Сянган должен принять 

локальный закон, карающий лю-

бые деяния против государства, 

включая государственную измену, 

сепаратизм, подстрекательство 

к мятежу, подрывную деятель-

ность в отношении Центрально-

го народного правительства КНР 

и незаконное получение сведений, 

составляющих государственную 

тайну. В нем должен был быть за-

прет зарубежным политическим 

организациям и объединениям 

осуществлять политическую де-

ятельность в Сянгане, а также 

запрет политическим организа-

циям и объединениям Сянгана 

контактировать с зарубежными 

политическими организациями 

и объединениями. Однако ввиду 

постоянного противодействия со 

стороны внешних враждебных сил 

и локальных антикитайских сил, 

стремящихся пошатнуть полити-

ческую стабильность Сянгана, 

принятие ст. 23 Основного зако-

на САР Сянган раз за разом пере-

носилось и в итоге так и не было 

завершено. И уже после волнений, 

потрясших Сянган в 2019 году, 

пришло осознание, что защита 

государственного суверенитета 

и безопасности, интересов даль-

нейшего развития специального 

административного района – это 

высочайшие принципы политики 

«Одна страна – две системы» и без 

обеспечения защиты государства 

о процветании и стабильности 

в регионе не может быть и речи. 

Лишь с принятием Закона КНР 

«О защите государственной без-

опасности САР Сянган» специ-

альный административный район 

смог вернуться на трек мирного 

и гармоничного существования.

Закон КНР «О защите государ-

ственной безопасности САР Сян-

ган» вступил в силу и исполнялся 

на протяжении последних трех лет. 

За эти годы Сянган совершил пере-

ход от «установления порядка по-

сле смуты» к «возрождению после 

установления порядка», и именно 

эти три года стали периодом, когда 

международное сообщество дава-

ло высокую оценку перспективам 

Сянгана. САР сохранил статус од-

ной из самых свободных экономик 

мира и региона с одним из самых 

высоких уровней конкурентоспо-

собности в рейтингах множества 

международных организаций. 

Сянган занимает первые строчки 

Глобального индекса финансо-

вых центров (GFCI), Глобального 

инновационного индекса и Ин-

декса человеческого развития. 

Международный валютный фонд 

(IMF) в своем докладе однозначно 

у твердил статус Сянгана как меж-

дународного финансового центра. 

Иностранные торговые и произ-

водственные компании положи-

тельно оценивают итоги работы по 

улучшению политической и дело-

вой среды Сянгана. По результатам 

недавнего опроса, проведенного 

американской Торговой палатой 

в Сянгане, 79% американских ком-

паний считают справедливыми 

нормы местного законодательства.

Вместе с тем администрация 

САР четко понимает, что, несмо-

тря на внешнюю стабильность 

местной обстановки, первопри-

чина беспорядков еще не искоре-

нена, вопрос угрозы национальной 

безопасности по-прежнему стоит 

очень остро. При этом Закон КНР 

«О защите государственной безо-

пасности САР Сянган» от 2020 года 

не обеспечивает всестороннюю за-

щиту от различных событий и дей-

ствий, которые могут возникнуть 

и нанести ущерб государственной 

безопасности, а правовая система 

Сянгана все еще требует доработ-

ки для повышения эффективности 

и устранения потенциальных бре-

шей в законодательстве. И толь-

ко официальное обнародование 

и вступление в силу Закона САР 

Сянган «О национальной безопас-

ности», в котором подробно пропи-

саны семь конкретных категорий 

действий, подлежащих запрету 

в целях защиты национальной 

безопасности, наконец позволи-

ли полностью восполнить юри-

дические пробелы в данной сфере 

и обозначили новый исторический 

рубеж в деле управления Сянгана.

И здесь я хотел бы особо отме-

тить два момента.

Первое: принятие Закона САР 
Сянган «О национальной без-
опасности» отражает мнение 
жителей Сянгана. В процессе 

подготовки законопроекта Сянган 

продемонстрировал абсолютную 

сознательность, единодушное со-

гласие и непоколебимую волю, 

выступил в поддержку исклю-

чительной важности закона для 

всего общества, показывая патри-

отические настроения к Китаю и к 

Сянгану. Администрация САР 
проявила высокую решимость 
и проделала огромную работу. 
Были опубликованы сопроводи-

тельные справочные документы 

объемом более 80 страниц. На мно-

гочисленных мероприятиях, в том 

числе различных консультациях, 

замечания и предложения сторон 

были внимательно заслушаны, 

своевременно даны разъяснения 

и пояснения по вопросам, вызыва-

ющим сомнения сторон. Законода-
тельный совет Сянгана крайне 
ответственно, скрупулезно и на 
высоком профессиональном 
уровне проработал данный во-
прос. В заявлении, опубликован-

ном Законодательным советом, 

содержалось обещание добросо-

вестно выполнять свои обязанно-

сти. В соответствии с у твержденной 

процедурой был сформирован спе-

циальный комитет, который поста-

тейно рассмотрел проект закона, 

при этом процесс рассмотрения 

транслировался в прямом эфире, 

был абсолютно открыт и прозра-

чен и получил высокую оценку 

общественности. Представители 
различных кругов также оказы-
вали всестороннюю поддержку 
и принимали активное участие 
в процессе. В поддержку данного 

законопроекта выступили сотни 

коллективов и организаций, пред-

ставляющих различные слои насе-

ления, социальные круги и группы. 

За время общественных слушаний 

администрация САР получила бо-

лее 13 489 мнений респондентов, 

из которых 13 297 высказывались 

в поддержку законопроекта либо 

оценивали его позитивно, это со-

ставило 98,58% от общего числа 

предложений и замечаний.

Второе: данный закон нико-
им образом не противоречит 
гарантиям демократических 
прав и свобод. В преамбуле зако-

на зафиксированы три основных 

принципа законодательства: госу-

дарственная безопасность и суве-

ренитет, гарантия прав на свободу 

действий и верховенство закона. 

В тексте четко прописана необходи-

мость соблюдения баланса между 

защитой национальной безопас-

ности, соблюдением свобод и раз-

витием экономики. Помимо этого, 

закон классифицирует признаки 

состава преступления, разграни-

чивает преступное и непреступное 

поведение, что в действительности 

направлено на защиту потребно-

стей в деловом общении, ведении 

бизнеса и международных кон-

тактах между жителями Сянгана 

и иностранными структурами, 

организациями и сотрудниками. 

Таким образом, данный закон ни-

как не влияет на высокую степень 

автономии Сянгана, не меняет су-

ществующую капиталистическую 

систему и образ жизни жителей 

САР и не мешает нормальным кон-

тактам региона с внешним миром. 

Торговые палаты и предприятия 

иностранных государств по раз-

ным каналам довели информацию 

о том, что принятый Закон «О за-

щите национальной безопасности» 

сделал деловую среду Сянгана бо-

лее стабильной и прозрачной, что 

они поддерживают и выражают 

понимание.

Сянган – это китайский Сянган, 

его дела являются исключительно 

внутренними делами КНР. Однако 

США, Великобритания и ряд дру-

гих государств позволили себе 

резкие и безрассудные высказы-

вания в отношении законопроекта 

регионального уровня, который 

затрагивает крайне важные во-

просы защиты национальной без-

опасности, разработан в строгом 

соответствии с общепринятой 

международной законодатель-

ной практикой и получил широ-

кую поддержку местных жителей. 

Эти государства имеют совершен-

ные правовые системы по защи-

те госбезопасности с огромным 

количеством законодательных 

актов и активно распространяют 

собственные системы на другие 

страны. Их нападки на законода-

тельную работу Сянгана не могут 

расцениваться иначе чем непри-

крытая политическая манипу-

ляция и циничное проявление 

двойных стандартов. Подобные 

действия – это беззастенчивое 

вмешательство во внутренние 

дела Сянгана и КНР, грубейшее 

нарушение принципов между-

народного права и базовых норм 

международных отношений, оче-

редное воплощение образа мыш-

ления гегемона и политики силы, 

а также полного игнорирования 

и попрания демократии, верховен-

ства закона, прав и свобод человека 

в Сянгане. Китай выражает острое 

недовольство и решительный про-

тест против столь очевидных по-

пыток сдержать развитие страны 

под вывеской заботы о Сянгане! 

Сянган сейчас уже не тот, что был 

сто с лишним лет назад, и уже тем 

более современный Китай совсем 

не тот, что был тогда. Все страны, 

которые хотели бы посредством 

обострения сянганского вопро-

са воспрепятствовать великому 

возрождению китайской нации 

и мирному укреплению позиций 

Китая на мировой арене, в конце 

концов только лоб себе разобьют 

и останутся в проигравших, при-

битыми гвоздями справедливости 

к позорному столбу истории, как 

это было в случае с Синьцзяном 

и Тибетом ранее.

Россия является важнейшей 

силой международного сообще-

ства, которая связана с Китаем 

отношениями всеобъемлющего 

стратегического партнерства. 

Россия неизменно придержи-

валась справедливости, твердо 

поддерживала официальную по-

зицию КНР по защите ключевых 

интересов государства в вопро-

сах, касающихся САР, решительно 

возражала против вмешательства 

внешних сил во внутренние дела 

Китая. Недавно официальный 

представитель МИД России Ма-

рия Захарова однозначно заявила, 

что лицемерная и безоснователь-

ная критика законотворческого 

процесса региональных властей 

Китая со стороны США и их са-

теллитов есть не что иное, как 

очередной пример грубого вме-

шательства во внутренние дела 

КНР и классическое проявление 

политики двойных стандартов. 

Китайская сторона высоко ценит 

и выражает искреннюю благодар-

ность за неизменную поддержку 

справедливой позиции Китая со 

стороны правительства России 

и представителей различных кру-

гов страны. Мы готовы совместно 

с российской стороной оказывать 

взаимную поддержку по вопро-

сам защиты коренных интересов 

двух стран, сообща содействовать 

демократизации международных 

отношений и вместе защищать 

международную справедливость.

Колесо истории продолжает ка-

титься вперед, и справедливость 

всегда восторжествует! Уверен, 

что обеспечение высокого уров-

ня безопасности позволит Сян-

гану в дальнейшем с уверенно-

стью противостоять возможным 

рискам и вызовам, осуществлять 

еще более качественное развитие, 

вывести открытость внешнему 

миру на более высокий уровень, 

достичь еще более блистательных 

результатов. САР непременно сы-

грает более важную роль в деле 

строительства сильного Китая 

и осуществления великого воз-

рождения китайской нации, про-

должит вписывать новые главы 

в книгу реальных достижений 

политики «Одна страна – две си-

стемы». «Жемчужина Востока» бу-

дет сверкать еще ослепительнее! 

Китай приветствует дальнейшее 

активное налаживание делового 

сотрудничества и дружеских кон-

тактов между Россией и Сянганом. 

Приглашаем российских друзей 

почаще приезжать в Китай и Сян-

ган, чтобы своими глазами увидеть 

прекрасное завтра процветающего 

и развивающегося Сянгана. Т

«Китай и Россия имеют право осуществлять нормальное сотрудничество. 
Такое сотрудничество не должно подвергаться внешнему вмешательству или принуждению. Китай не примет обвинений и давления», – 

заявила официальный представитель МИД КНР Мао Нин

САР сохранил статус одной из 
самых свободных экономик мира и 
региона с одним из самых высоких 
уровней конкурентоспособности

Современный Сянган устремлен в будущее.

19 марта, Сянган, Китай. Законодательный совет САР Сянган единогласно принимает в третьем чтении 

Закон «О национальной безопасности». 
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Сянган не место для смуты и шпионов
Закон «О национальной безопасности» – новый этап в переходе к возрождению «жемчужины Востока» 
после установления порядка
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Кирдык Америке – пока, правда, в фильме
•ИДЕМ В КИНО?•

Эту жесткую, провокативную 

ленту снял британский писа-

тель, сценарист и режиссер 

Алекс Гарленд, причастный 

к созданию таких громких 

картин, как «Пляж», «Пекло», 

«28 дней спустя», «Род муж-

ской». У него давно репутация 

плохого парня, легко наруша-

ющего самые строгие табу 

в кино. Но в фильме «Падение 

империи» (в оригинале – 

«Гражданская война») он, по-

хоже, превзошел самого себя.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

По сюжету, который разворачи-

вается в недалеком будущем, 

Бог больше не хранит Америку. 

Здесь вовсю бушует кровавая 

гражданская война. Несколько 

штатов соблюдают нейтралитет, 

но Калифорния, Флорида, Техас 

восстали против федерального 

центра и при поддержке танков и 

авиации готовятся штурмовать 

столицу. Группа журналистов 

пытается окольными путями 

добраться из Нью-Йорка до Ва-

шингтона, чтобы взять послед-

нее интервью у президента не-

когда могущественных, а нынче 

пылающих в огне междоусобицы 

Соединенных Штатов.

Президент (Ник Офферман), 

который ненадолго появляется 

в первых и последних кадрах, 

внешне не похож на Байдена 

или Трампа. Мы так и не узна-

ем, республиканец он или де-

мократ. И не поймем, почему 

его так ненавидят мятежники, 

обещая прикончить, как это 

было с Чаушеску или Каддафи. 

П редыстория конфликта оста-

лась за кадром.

Их четверо в машине с надпи-

сью PRESSA: легенда фотожур-

налистики Ли Смит (Кирстен 

Данст, известная по «Меланхо-

лии» Ларса фон Триера), репор-

тер Джоэл (Вагнер Моура из 

«Элитного отряда»), пожилой 

публицист Сэм (Стивен МакКин-

ли Хендерсон) и увязавшаяся за 

ними девушка-фотограф Джесси 

(обладательница Кубка Вольпи 

Венецианского фестиваля Кейли 

Спейни), мечтающая о звездной 

карьере. Поначалу свист пуль и 

взрывы ввергают ее в панику, но 

чем ближе к столице, тем смелее 

она ведет себя под огнем, тем эф-

фектнее получаются у нее кад-

ры. Такая вот ускоренная школа 

молодого бойца.

Нельзя сказать, что характе-

ры этой четверки в фильме все-

сторонне разработаны. Каждый 

персонаж обрисован, по сути, 

одной краской. Разве что образ 

Ли претерпевает некоторую эво-

люцию: Кирстен Данст легким 

пунктиром прочерчивает эмо-

циональное выгорание своей 

много повидавшей, пережив-

шей и к концу фильма опусто-

шенной героини, которой не-

зачем больше жить. Но фильм и 

не прикидывается психологиче-

ской драмой. Это скорее дина-

мичное и страшное роуд-муви, 

таящее за каждым поворотом 

дороги ужасы, которые щедро 

подбрасывает военным журна-

листам их опасная работа.

Вот вроде обычная автоза-

правка. Но канистра бензина 

здесь может оказаться дороже 

человеческой жизни. На задвор-

ках бензоколонки Ли и Джесси 

обнаруживают живодерню 

с подвешенными, истекающи-

ми кровью телами. Вот зеленая 

поляна в ста метрах от хайвея, 

где, казалось бы, можно сделать 

остановку, съесть сэндвич. Но и 

тут репортеров ждет ужас: люди 

в камуфляже утрамбовывают 

в яму десятки трупов мирных 

жителей. Тяжело ворочая моз-

гами, один из убийц застывает 

в нерешительности: а не зако-

пать ли в яму еще и лишних сви-

детелей-журналистов?

А уж в самом Вашингтоне, 

где разворачивается финаль-

ная битва между повстанцами и 

остатками правительственных 

войск, жертвы с обеих сторон 

не поддаются учету. Не отво-

дя камеру в сторону, режиссер 

с невероятным размахом (бюд-

жет фильма потянул на 75 млн 

долларов) и мощью показывает 

тошнотворную реальность вой-

ны, которую иные деятели кино 

и ТВ так любят героизировать на 

экране. Никакой красоты в раз-

лагающихся трупах, в разбитых 

городских кварталах, в расче-

ловечивании воюющих сторон 

нет и быть не может, утверждает 

своим фильмом режиссер. Бра-

тоубийственная бойня – это 

всегда зло, в какие бы одежды 

оно ни рядилось.

Алекс Гарленд задумал свой 

фильм летом 2020-го, когда 

о бострились противоречия 

между Трампом и Байденом. 

Мыслилось, что это будет фильм-

предупреждение, адресованный 

прежде всего американцам: вот, 

мол, чем может закончиться рас-

кол элит. Зашитый в ткань филь-

ма неутешительный прогноз 

остается в силе и сегодня: новые 

выборы президента США с уча-

стием тех же фигурантов прой-

дут осенью. Независимо от того, 

кто на них победит, расколотая 

надвое и поголовно вооруженная 

страна может пойти вразнос. Но 

пока шла работа над «Падением 

империи», фильм приобрел еще 

и злободневное международное 

звучание. Кровавые конфликты 

в разных частях планеты – от 

Украины до Ближнего Востока, 

Африки, далее везде – чрезвычай-

но актуализировали яростный 

антивоенный посыл фильма. Но 

услышат ли его политики? Они 

ведь сегодня по большей части 

слепоглухонемые…

Не берусь гадать, как примут 

наши зрители этот фильм, за-

ставляющий вжиматься в крес-

ло. С одной стороны, войну у нас 

каждый день в режиме нон-стоп 

показывают по ТВ, от тех сюже-

тов хочется найти убежище хотя 

бы в кинотеатре. Неслучайно 

прокатные рекорды бьют уте-

шительные сказки вроде «Че-

бурашки». С другой стороны, 

гражданская война в «Падении 

империи» идет в США, что мо-

жет подогреть интерес к фильму 

у той части аудитории, которая 

спит и видит в своих влажных 

снах, что Америке придет-таки 

кирдык… Т

Этот спектакль о королях Ли-

рах – былых и сегодняшних. 

Принято считать, что перенесе-

ние давних коллизий в сегод-

няшний день – изобретение 

искусства последнего века. Но 

это не совсем так: писали о со-

временной жизни по канве клас-

сических сюжетов и Николай Ле-

сков («Леди Макбет Мценского 

уезда»), и Всеволод Петров («Тур-

дейская Манон Леско»). Кстати, 

по последней из названных по-

вестей два года назад молодой 

режиссер Денис Сорокотягин 

поставил спектакль в Театре му-

зыки и поэзии под руководством 

Елены Камбуровой. А сейчас 

он же создал здесь постановку 

«Степной король Лир» по Турге-

неву, более драматическую, чем 

музыкальную.

Книгу русского писателя, навеянную 
Шекспиром, инсценируют довольно ред-
ко, хотя описанные в ней проблемы вза-
имоотношений отцов и детей вечны как 
мир. Главный герой спектакля, вдовец 
Мартын Петрович Харлов (Александр 
Бордуков) не слишком богат, но в своем 
поместье владычествует безраздельно. 
Две взрослые дочери – строгая Анна 
(Виктория Тихомирова) и озорная Ев-
лампия (Любовь Логачева), а также зять 
всецело от него зависят, подчиняясь лю-
бому его капризу. Но однажды Мартыну 
Петровичу снится сон, по его мнению, 
пророчащий ему смерть. И он решает 
разделить поместье между дочерьми, 
выговорив определенные условия, на 
которых будет жить в доме в дальней-
шем. Вот только, получив имущество, 
сестры поступают совсем не так, как 
хочется их отцу…

Спектакль играется в Малом зале, 
кажется, созданном для того, чтобы 
изображать интерьер барской усадьбы: 
балконы для хоров, огромная хрусталь-
ная люстра, настенные деревянные ча-
сы. Ну а актуальность сюжета очевидна. 
Достаточно открыть интернет – и оттуда 
как из рога изобилия хлынут сегодняш-
ние житейские истории о неблагодарных 
детях, которым вроде бы было отдано 
все, а они не помогают родителям, из-
гоняют их в дом престарелых, всячески 
шпыняют.

Причем если у Шекспира бессовест-
ные дочери короля Лира несут нака-
зание за свои поступки, то у Тургенева 
(как зачастую и в самой жизни) все 
иначе. Тут предавшие отца женщины 
спустя годы после описанных событий 
весьма успешны и пользуются уваже-
нием окружающих. Словно и не было 
никогда на свете их незадачливого ро-
дителя. В спектакле это благополучное 
будущее дочерей Харлова не показано, 
но в финале приживальщик в его до-
ме по прозвищу Сувенир (Мохамед 
Абдель Фаттах) растерянно бормочет: 
«А человек-то где? Где человек-то?!» 
То, кстати, слова другого автора, Юрия 
Мамлеева, но здесь они пришлись 
очень к месту.

Однако с чего барышни стали так 
невнимательны к отцу, отдавшему им 
наследство? Оказывается, обе потеряли 
голову из-за одного и того же объекта – 
бессердечного красавца Владимира 
Слеткина (Александр Кольцов), мужа 
Анны, закрутившего роман с сестрой же-
ны. Он-то, которого тесть долго держал 
в черном теле, и распорядился переме-
стить вещички злополучного Харлова из 
его прежней комнаты в чуланчик – мол, 
папаша старенький, поживет и там, мно-
го ли ему надо. Искренне жалеют Мар-
тына Петровича только проницательная 
Наталия Николаевна (актриса МТЮЗа 
Арина Нестерова) и ее племянник 
Митенька, которого играет 14-летний 
Степан Аникеев-Кондрашин. Хотя и до-
чери Харлова не оставляют его героя 
равнодушным, более того – вызывают 
у подростка чувство первой трепетной 
влюбленности.

Но при всем желании соседи не спа-
сут ироничного и беспощадного не толь-
ко к своим детям, но и к себе Харлова 
от его судьбы. Правда, одна из дочерей 
все-таки успеет раскаяться и попросить 
у него прощения, и именно ей отец вы-
дохнет перед смертью: «Тебя я не про...», 
оставляя только догадываться, «не про-
щает» он ее или «не проклинает». Каж-
дый из зрителей решает это сам. Т

АННА ЧЕПУРНОВА

Музей Фаберже объявляет открытый творческий 
конкурс на разработку нового логотипа и приглашает к участию лучших художников 

и дизайнеров из разных стран

В Москве завершилось строительство нового 
корпуса Третьяковской галереи, который начали возводить на Кадашевской 

набережной столицы еще в 2007 году

«Пытаюсь понять,
почему мои герои так жили и писали»
Классика не монумент, а бурление живой жизни, утверждает в своей новой книге 
Владислав Отрошенко

•НАЧИСТОТУ•

Одним из хитов недавней книжной 

ярмарки «Нонфикшен» стал представ-

ленный сборник эссе-новелл «Гения 

убить недостаточно» Владислава 

Отрошенко – прозаика, члена жюри 

«Ясной Поляны», автора «Гоголианы» 

и других работ, исследующих тайну 

творчества. Что роднит Платонова 

и Шопенгауэра, почему, чтобы понять 

Ницше, нужно заблудиться в Венеции 

и как вникнуть в переживания жив-

ших 2 тысячи лет назад героев? Об 

этом писатель рассказал «Труду».

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА

–С
амо название «Гения убить 
недостаточно» сразу ра-
зит наповал. Откуда оно 
возникло?
– Из заглавного эссе-исследо-

вания, посвященного гениальному аме-

риканскому писателю Томасу Вулфу. Я и 

раньше знал, что Вулф рано и трагически 

погиб, но, работая над текстом, раскрыл 

ошеломительные подробности. Это был 

редкий в мировой литературе случай, ког-

да писателя убило слово критика. В апреле 

1936 года в нью-йоркском еженедельнике 

«Субботнее обозрение литературы» уви-

дела свет статья Бернара ДеВото «Гени-

альности недостаточно», в которой новый 

главный редактор авторитетного журнала 

уничтожал Вулфа как литератора.

Речь шла о том, что, хоть издающийся 

у знаменитого Максвелла Перкинса (чьими 

авторами также были Фицджеральд и Хе-

мингуэй) «вулканический талант» пишет 

лавой, этого мало. Вулфу нужно учиться 

мастерству романиста, овладевать навы-

ками кропотливой работы и вообще на-

деть на свою прозу «корсет». Публикация 

предварялась картинкой: в солнечный день 

на фоне высоких кустов ДеВото позировал 

в белой рубашке и темном галстуке, держа 

наизготовку кольт 45-го калибра. Самим 

своим видом он будто говорил: «Я пришел 

по твою душу, Вулф». Этот случай катастро-

фически повлиял на психику писателя, за-

ставил последовать вредному совету про 

«корсет», разорвать отношения с Перкин-

сом. А вскоре Вулф заболел тяжелой болез-

нью и умер. Вот вам иллюстрация давно 

известной истины: словом можно убить.

– Другие сюжеты вашей книги, пусть 
менее кровавые, тоже повествуют 

о том, как один шаг или впечатление 
могут резко изменить дальнейший 
ход событий. Например, в Венеции вы 
смогли представить себе, какую драму 
пережил в Италии Фридрих Ницше.
– Ну да, он в этой стране сошел с ума – 

в Турине, в квартире на площади Карла 

Альберта. Скакал, как козел, голым, раз-

махивал руками, выкрикивал какой-то 

бред. И в таком состоянии он прожил 

10 лет, успев написать работу «Тени Ве-

неции». Что влекло писателя, предпо-

читавшего замкнутую жизнь в горных 

деревеньках, в многолюдный шумный 

город на воде, было загадкой и для меня. 

Однажды я сам испытал подобный шок, 

заблудившись в Венеции. Жил я тогда 

в городке Бассано-дель-Граппа, препода-

вал в Венецианском университете, ездил 

на работу на электричке. Итальянские 

коллеги предупреждали, что отклонять-

ся от привычного маршрута не стоит: 

Венеция – город-лабиринт, свернешь – 

заблудишься. Но однажды я все-таки 

свернул с привычного пути и действи-

тельно сразу потерялся: долго ходил по 

улочкам, переулкам, мостам и только 

к вечеру вышел на площадь Сан-Марко. 

Был ослеплен этим взрывным расши-

рением лабиринтного пространства. 

Мгновенно возникли огромные цветные 

флаги, сияние собора, море, наполза-

ющее на площадь. И я понял: по такой 

же схеме происходила мыслительная 

деятельность Ницше. Это было блуж-

дание по лабиринту мыслей в поисках 

некой великой взрывной идеи, которая 

должна потрясти и привести в состояние 

эйфории, возвышенного ужаса и счастья.

– Чем объясняется такая необычная 
подборка имен и тем в вашей книге? 
Помимо Ницше и Вулфа вы касаетесь 
сюжетов, связанных с Овидием, Ка-
туллом, Шопенгауэром, Платоновым, 
Тютчевым и даже Евангелиями от 
Матфея и Луки…
– На это ответить и просто, и сложно. Со 

всеми этими авторами я так или иначе 

сжился, меня интересовали тайны их 

бытия и творчества. У людей, создавших 

главные прозаические и поэтические тек-

сты мировой литературы и целые фило-

софские системы, всегда есть нечто общее 

– побочные эффекты гениальности, за-

вихрения психики, выливающиеся в за-

гадки судьбы. Казалось бы, какая связь 

между Андреем Платоновым и Артуром 

Шопенгауэром? А она есть. В период жиз-

ни философа, который принято называть 

дрезденским, особую притягательность 

для него приобрели дома скорби. Чтобы 

написать «Мир как воля и представле-

ние», нужно было соприкоснуться с су-

масшествием. Но разве не так же, прохо-

дя по тонкому лезвию нормы и безумия, 

писал свои тексты и Платонов?

– Вы пишете для подготовленного, об-
разованного читателя, а сейчас вряд ли 
таких много. Наоборот, большинство 
теперешних издателей скажут вам, что 
лучше не умничать – все должно быть 
понятно и любопытно любой домохо-
зяйке или блогерше из «ТикТока».
– Я и стараюсь писать так, чтобы меня 

могла понять домохозяйка, а истории 

мои захватывали бы независимо от ба-

гажа знаний. В каждой моей новелле 

должна быть интрига, сюжет и даже, 

представьте, детективная составляю-

щая. Ведь рассказы о судьбах не требуют 

академических сведений о социокуль-

турном контексте эпохи. В качестве 

примера можно привести загадку ро-

мана Катулла и Лесбии. Знали бы фран-

цисканские монахи, у которых я брал 

уроки латинской грамматики, какие 

образы и выражения из песен римско-

го поэта крутились в моей голове, когда 

я разгадывал, действительно ли Лесбия 

была его возлюбленной или лишь лукаво 

манила и что делали с ней в римских 

кабаках semitarii moechi, закоулочные 

кобели. Или возьмем трагический лю-

бовный треугольник Тютчева, его жены 

Элеоноры Федоровны и Елены Денисье-

вой, учившейся вместе с дочерьми поэта 

в пансионе. Леля была моложе Тютчева 

на несколько жизней, но ответила ему 

взрывной страстью, их отношения про-

должались 14 лет, пока она не умерла.

– Однако иной скептик скажет вам: 
это же всего лишь окололитературные 
истории...
– Лучшая благодарность для меня – если 

человек, прочитав мою книгу, заинтере-

суется ее персонажами настолько, что 

углубится всерьез в их произведения. 

Когда я пишу, то сам пытаюсь воплотить-

ся в Платонова, Овидия, Катулла, по-

чувствовать их устремления, желания, 

чаяния. Почему они так жили и так пи-

сали. Холодно, по-литературоведчески 

препарировать творчество мне скучно. 

Эта книга – опыт переселения душ. Т

В свои 64 года
Владислав Отрошенко умудрился 
прожить десятки жизней в разных 
эпохах – от Овидия до Платонова

А отец поживет 
в чуланчике...

Театр

ФОТО ГЕОРГИЯ ЧЕБОТКОВА

Братоубийственная бойня – это всегда зло, в какие бы одежды оно ни рядилось.
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•ЗНАЙ НАШИХ!•

В минувшие выходные этапом 

в Кировске завершился Кубок 

России по лыжным гонкам. 

У женщин снова лучшей в об-

щем зачете стала Вероника 

Степанова, у мужчин, как и 

ожидалось, досрочным побе-

дителем был объявлен краса 

и гордость российского лыж-

ного спорта Александр Боль-

шунов. Еще предстоят сверх-

марафоны в Мончегорске, но 

Большунова уже отпустили на 

заслуженные каникулы.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Р
оссия всегда являлась одним 

из мировых лидеров в лыж-

ных гонках – с тех пор, как 

наши в конце 1940-х вышли 

на международные старты. 

В отечественной истории было 

немало звезд, блиставших на 

Олимпийских играх и чемпио-

натах мира. Но никто еще не 

превосходил товарищей по на-

циональной сборной столь явно, 

как на протяжении последних лет 

это демонстрирует Большунов. 

Мнение болельщиков и специа-

листов едино: «Есть у нас Сан Са-

ныч – и все остальные». Из трех 

десятков гонок, проведенных 

в минувшем сезоне, Большунов 

не приходил на финиш победи-

телем лишь дважды. В чем же его 

феномен? И какие перспективы 

ожидают наших лыжников в бли-

жайшие годы? Беседуем об этом 

со старшим тренером сборной 

России и личным наставником 

Большунова Юрием БОРОДАВКО.

– Начнем с того, что у Большунова 

нет слабых мест. И он всегда за-

ряжен на предельно высокий ре-

зультат. Максималист и великий 

труженик – очень много работает. 

Не хочу сравнивать его по уровню 

таланта с Николаем Зимятовым 

или Вячеславом Ведениным – 

оба заслуженно были кумирами 

и примером для подражания не-

скольким поколениям гонщиков. 

Но у Большунова, надеюсь, впере-

ди еще долгая карьера – во всяком 

случае он на это настроен.

Саша силен и в классике, и 

в коньковом стиле, в спринте, 

в групповых дистанционных 

гонках, где победитель часто 

определяется на самом фини-

ше, и в раздельных стартах. Да, 

можно говорить о сниженной 

мотивации у наших гонщиков, 

оставшихся без международных 

стартов. Но Большунов все равно 

борется, выигрывает и остается 

лидером – в ожидании того вре-

мени, когда допуск на междуна-

родные турниры нам откроют.

– Многие представители лет-
них видов спорта получают 
нейтральный статус. А как 
с этим у лыжников?
– Тут все непросто. Некоторые 

пункты требований МОК непри-

емлемы для 90% членов сбор-

ной России: наши спортсмены 

не должны иметь отношения 

к силовым структурам, а почти 

все российские гонщики – это 

армия, Росгвардия, полиция. 

По этому же положению атлеты 

перед получением нейтрального 

статуса не имеют права в течение 

определенного периода получать 

поддержку от государства. Наши 

же лыжники почти круглый год 

на полном обеспечении, полу-

чают зарплату. Маловероятно, 

что россияне получат статус к 

ноябрю, когда начнутся старты, 

где зарабатывают лицензии в 

Милан-2026.

– Но ведь интерес к лыжным 
гонкам после возвращения 
россиян во всем мире должен 
повыситься, не так ли?
– Многие соперники из разных 

стран в этом не заинтересованы, 

скорее наоборот: 90% лыжной 

элиты довольны тем, что русских 

не пускают на лыжню. У них все 

спокойно. Финские, итальянские, 

немецкие лыжники стали ста-

бильно попадать в первую десят-

ку, получать неплохие денежные 

бонусы. А если вернутся россия-

не, их статус снова понизится. 

У тех же норвежцев главный 

доход – с этапов Кубка мира. Ис-

кренне хотят возвращения росси-

ян лишь бескорыстные любители 

спорта, которым интересна сама 

борьба на дистанции, высокий 

уровень результатов. Но от них 

пока мало что зависит. Телеви-

зионщики и рекламодатели? Да, 

они заинтересованы. Вот когда 

спонсоры станут меньше денег 

нести в FIS, тогда там, возможно, 

пересмотрят свою политику.

– Вас удивило второе место 
Петтера Нортуга в командном 
спринте на чемпионате Норве-
гии? А для Сан Саныча стало на-
глядным примером того, что 
и в 38 лет можно показывать 
высокие результаты?
– Саша и без этого примера думает 

о будущем. Уже интересуется, где 

будут проходить Олимпийские 

игры 2030-го и даже 2034 года. 

Этими мыслями и стремления-

ми он живет, не почивает на лав-

рах, смотрит вперед. В спринте у 

норвежцев конкуренция не столь 

высока, как у дистанционщиков. 

Петтер сейчас не тот, что 10 лет 

назад. Пара Клебо – Тенсет была 

намного сильнее братьев Норту-

гов. Но все равно я снимаю шля-

пу перед такими результатами в 

таком возрасте.

– Какие, на ваш взгляд, главные 
итоги лыжного сезона?
– Я рад, что календарь, наме-

ченный федерацией в начале 

сезона, был полностью выдер-

жан. Не только для элиты, но и 

в регионах, для всех возрастов. 

На высоком уровне прошли чем-

пионат России и завершающий 

этап Кубка России. Притом что в 

Кировске долгая зима, там же и 

по сложности трасс, по интересу 

зрителей, по новшествам в про-

грамме все было прекрасно, это 

настоящая яркая точка успеш-

ного сезона.

Несмотря на попытки некото-

рых членов FIS вычеркнуть Рос-

сию из мировых лыж, они вынуж-

дены отслеживать наши успехи, 

убеждаться в сохранении конку-

ренции на всероссийском уров-

не. У нас уже и 19-летние успеш-

но конкурируют со взрослыми. 

Алина Пеклецова, Екатерина 

Никитина, Савелий Коростелев, 

Дмитрий Пузанов и другие силь-

но выросли, способны успешно 

выступать и на международном 

уровне. Их талантами надо бы 

грамотно распорядиться.

– А что с массовостью?
– Она не стала меньше по сравне-

нию годами моей юности – 1970–

1980-ми. А после Пекина-2022 

даже выросла. Много детворы 

пришло в лыжные секции имен-

но после наших олимпийских 

побед. В Сыктывкаре на турни-

ре на призы Сметаниной стар-

товали 380 юношей и девушек, 

всего более 700 участников. На 

чемпионате России стартовали 

более 100 взрослых, постоянно 

приходят письма от региональ-

ных федераций с просьбами до-

полнительно допустить их спорт-

сменов. Отрадно, что в малых 

городах, если государственное 

финансирование недостаточное, 

помогает частный бизнес. Поку-

пает инвентарь перспективным 

спортсменам, организовывает 

спортивные клубы. И детский 

спорт идет в гору. Терпение и труд 

все перетрут!

– Этот лозунг близок нашей га-
зете... Кстати, кто сейчас в усло-
виях санкций поставляет лыжи 
Большунову и другим ведущим 
нашим лыжникам?
– Есть определенные договорен-

ности, но давайте не будем пуб-

ликовать подробностей, чтобы не 

навредить делу. Недоброжелате-

ли отслеживают ситуацию и мо-

гут принудить наших партнеров 

уйти с российского рынка. Могу 

только сказать, что из-за санкций 

открылся простор для отечествен-

ных производителей инвентаря. 

Российская одежда для лыжников 

уже сейчас не хуже зарубежной, 

а какие-то позиции даже лучше.

– Какая, на ваш взгляд, глав-
ная проблема у наших лучших 
лыжников?
– Мы давно докладываем руко-

водству, что у нас мало специа-

лизированных тренировочных 

баз хорошего уровня. Особенно 

в условиях среднегорья, они не-

обходимы и в летний, и в зимний 

периоды. До санкций нам можно 

было ехать готовиться за границу, 

но сейчас с этим проблема. У нас 

работала замечательная база в 

районе Красной Поляны – «Хме-

левские озера», однако три года 

назад она ушла в частные руки.

Надо создавать аналогичные 

базы на территории России. Они 

необходимы не только на пери-

од санкций, но и в будущем – для 

более эффективной подготовки 

нашей молодежи для междуна-

родных стартов. Надо верить, что 

такое время придет. Т

Разговор со старшим тренером сборной России Юрием Бородавко

Главные конкуренты не жаждут возвращения 
россиян на лыжню

Сергей Семак со своим «интернационалом».

Для 90%
лыжников сборной России 
пункты требований МОК о 
нейтральном статусе спортсмена 
просто неприемлемы
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Чемпиона России определят иностранцы
•ГЛАС С ТРИБУНЫ•

Главным событием предсто-

ящего 24-го тура РПЛ станет 

матч в Краснодаре, где хо-

зяева в субботу, 13 апреля, 

принимают «Зенит». Велика 

вероятность того, что чемпион 

определится именно здесь, 

в битве за шесть очков. По-

беждают гости – отрываются 

от второго места на четыре 

балла. Имея длинную ска-

мейку, «Зенит» уже вряд ли 

позволит за шесть туров при-

близиться к нему «Красно-

дару» или идущим третьими 

динамовцам. Выигрывают хо-

зяева – интрига сохраняется, 

возможны варианты…

ВЛАД МЕНЬШОВ

Обратим внимание на соста-

вы в последних матчах у двух 

лидеров российского футбола. 

В п редыдущем туре против «Пари 

НН» Сергей Семак выпустил из 

россиян лишь Михаила Кержа-

кова и Вячеслава Караваева (бра-

зилец Клаудиньо, которому непо-

нятно зачем дали гражданство 

РФ, не в счет). Ну и на замену на 

60-й минуте вышел Андрей Мо-

стовой, а за три минуты до окон-

чания матча – еще Дмитрий Васи-

льев и Иван Сергеев (заметьте, все 

трое – игроки сборной России). 

В 22-м туре Мостовой играл в 

стартовом составе, но был за-

менен, а в конце на поле вышли 

Сергеев и Ерохин, тоже игравшие 

в сборной.

У «Краснодара» ситуация отли-

чается не сильно. В матче против 

«Пари НН» вернувшийся на ме-

сто легионера Владимира Ивича 

российский тренер Мурад Мусаев 

выпустил на поле троих россиян: 

Матвея Сафонова, Сергея Волко-

ва и Александра Черникова. Плюс 

уроженец Ставрополя Эдуард 

Сперцян, сыгравший за сборную 

Армении 25 матчей.

Помнится, еще три года назад 

вовсю шли разговоры о сведении к 

минимуму иностранцев в россий-

ском чемпионате. Но тогда хотя бы 

были аргументы в их защиту: ино-

странцы усиливают наши клубы 

для выступлений в еврокубках. 

Повышая коэффициент УЕФА, они 

дают шансы на участие в между-

народных турнирах другим клу-

бам РПЛ. Говорили и о том, что 

присутствие легионеров в нашем 

футболе повышает мотивацию и 

мастерство молодых игроков. 

Бывает и такое: покупаешь ино-

странца задешево – продаешь 

дороже, отличный бизнес! Но 

сколько таких случаев вы можете 

привести? Думаю, хватит пальцев 

на одной руке…

Тогда зачем эти легионеры, 

определяющие судьбу золотых 

медалей в российском чемпио-

нате? На днях в одном из попу-

лярных футбольных обозрений 

собрались специалисты и под-

считали. В течение зимнего пере-

рыва клубами РПЛ для усиления 

игры закуплено 60 иностранцев. 

Но в пяти весенних турах лишь 

пять-шесть из них показали бо-

лее-менее вразумительную игру. 

Что же происходит? Где селек-

ционеры клубов находят этих 

недомастеров? И почему при от-

сутствии настоящих привозных 

звезд тренеры не могут найти 

места в составах для россиян? 

За ответом «Труд» обратился к 

Борису ИГНАТЬЕВУ, который в 

разные годы тренировал сборные 

СССР и России:

– Именно сегодня, в период от-

странения от еврокубков, надо 

бы к группе квалифицированных 

иностранцев приблизить уро-

вень российских воспитанников. 

Но от детско-юношеского секто-

ра нашего футбола отдача очень 

низкая. «Зенит» и «Краснодар» – 

одни из немногих наших клубов, 

где скаутская работа ведется хо-

рошо. К кандидатам-легионерам 

присматриваются, следят за их 

ростом, а после приобретения 

им в Петербурге и Краснодаре 

создают хорошие условия. Но во 

многих других клубах РПЛ рабо-

тают совсем не так: там домини-

руют меркантильные дела, когда 

футбольные агенты навязывают 

своих кандидатов отнюдь не в ин-

тересах клуба. А селекционеры 

неглубоко вникают в процесс.

А кого наш собеседник считает 

главным претендентом на звание 

чемпиона РПЛ в 2024 году?

– В футболе чудеса встречаются. 

Но если брать все составляющие, 

которые приносят победу, то у «Зе-

нита» их больше. Сильный стабиль-

ный состав, хороший резерв. О том, 

что Семак и его штаб умеют рабо-

тать с легионерами, говорят фак-

ты. Бразилец Малком за короткий 

период так улучшил свою игру, что 

его выгодно продали в аравийский 

клуб. Стабильно и результативно 

действует Кассьерра, он в «Зените» 

растет. Впечатлил меня талантли-

вый новобранец – 18-летний Педро. 

Если с ним правильно работать, мо-

жет вырасти в большого мастера. 

Мураду Мусаеву же потребуется 

время, чтобы адаптироваться на 

своем посту, определиться с опти-

мальным составом... Т
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П4121
Внимание!

Во всех отделениях «Почты России» с 1 апреля началась 
основная подписка на 2-е полугодие 2024 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»



8 | ДОВСТРЕЧИ

19 апреля 1970 года со сборочного конвейера Волжского 
автозавода сошел первый автомобиль ВАЗ-2101, прозванный 

в Советском Союзе «копейкой». Советскому человеку эта 
машина, прототипом которой стал итальянский «Фиат-124», 

казалась мечтой, шедевром на колесах. Она и оказалась 
такой: настоящим народным автомобилем, надежным и 

долговечным, пережившим первых своих владельцев

Итак, она звалась «копейкой»…
Кобыла-
долгожительница

В сахалинском конноспортив-
ном клубе «Золотой мустанг» 
торжественно отметили 50-ле-
тие кобылы по кличке Чайка. 
В гриву юбилярши вплели 
венок, ей вручили букет из 
фруктов и овощей. А появилась 
она на свет на колхозной ферме 
в апреле 1974-го и с тех пор ис-
правно работала, таская телеги 
летом и сани зимой. Сегодня за 
жизнью лошадки можно сле-
дить в соцсетях, где у нее есть 
своя страничка. Коневоды по-
строили для долгожительницы 
индивидуальный загон с гли-
няным полом и разработали 
специальный рацион. Обычно 
лошади живут 18–20 лет, так 
что по человеческим меркам 
Чайке стукнуло полтора века!

Пересесть бы 
на два колеса…

Почти четверть москвичей 
(23%) и треть петербуржцев 
(30%) хотели бы ездить на ра-
боту на велосипеде, показал 
опрос сервиса SuperJob. Од-
нако пользуются таким видом 
транспорта, соответственно, 
только 3% и 6% жителей. Глав-
ные причины: большое рассто-
яние от дома, выхлопные газы 
на обочинах автодорог, а также 
невозможность переодеться 
и принять душ. А вот в свобод-
ное от работы время все боль-
ше жителей столиц пользуются 
велосипедом.

Протянем руку помощи 
жабе

В заказнике «Сестрорецкое бо-
лото» готовятся к брачному се-
зону серых жаб, который начи-
нается с середины апреля. Эти 
крупные земноводные, дости-
гающие в длину 20 см, большую 
часть жизни обитают в лесу, но 
на нерест отправляются к озеру 
Глухое. Главное препятствие для 

жаб – дорога с высокой насы-
пью, через которую им помогут 
перебраться волонтеры. Их 
услуги еще потребуются летом, 
когда подросшее потомство 
покинет водоем и отправится 
в сторону леса.

Мультяшные герои

Оказывается, 93% взрослых 
сограждан все еще смотрят 
мультфильмы, а 33% делают 
это регулярно. Причем вкусы 
любителей анимации с возрас-
том меняются. Как показало ис-
следование онлайн-кинотеатра 
KION, молодые люди предпочи-
тают зарубежные мультфильмы, 
среди любимых героев – нинд-
зя Наруто и Шрек. Респонденты 
30–45 лет отметили российские 
полнометражные современные 
мультфильмы, такие как «Три 
богатыря: Ход конем» и «Пере-
свет и Ослябя». А для старшего 
поколения любимыми персона-
жами остались кот Матроскин, 
Винни Пух, Заяц и Волк из «Ну, 
погоди!». К слову, более полови-
ны опрошенных категорически 
против ремейков советских 
мультфильмов, считая их хуже 
оригинала.

Колония азартного 
режима

В Саратовской области в отно-
шении 28-летнего осужденного 
колонии строгого режима №4 
возбуждено уголовное дело 
по ст. 171.2 УК РФ. Предпри-
имчивый молодой человек, 
отбывающий срок за торговлю 
наркотиками, организовал за 
решеткой подпольное казино. 
Как сообщает региональное 
управление СКР, «при помощи 
игральных карт и покерных фи-
шек он организовал азартные 
игры среди других заключен-
ных, вел учет ставок и рас-
пределял выигранное». Само-
званый крупье успел получить 
доход на сумму более 80 тысяч 
рублей. Потратить деньги, впро-
чем, уже не получится, посколь-
ку они изъяты, а организатору 
казино грозит новый срок. 

•КАК ЭТО БЫЛО•

40 лет назад, 11 апреля 1984 года, 

в СССР встречали очередной экипаж, 

вернувшийся с орбитальной станции 

«Салют». Тогда такое случалось чаще 

нынешнего, только успевай запоминать 

новые фамилии. В тот раз новичком 

оказался индийский гость майор Ракеш 

Шарма. Но куда больший интерес вы-

звало упоминание в составе экипажа 

бортинженера Геннадия Стрекалова: о 

едва не случившейся с ним полугодом 

ранее трагедии на старте ходили слухи. 

Отправляясь на встречу с Геннадием 

Михайловичем, я знала, что спрошу. Но, 

как оказалось, нештатные ситуации бы-

вают не только в космосе.

МАРИНА КРЮЧКОВА

В 
мытищинской районной газете «За 

коммунизм», где я тогда проходила 

практику, Геннадий Стрекалов, кото-

рый не только родился в подмосковных 

Мытищах, но и жил и работал рядом, 

в Калининграде (ныне Королев), был ча-

стым гостем. Причем еще даже до своего 

первого полета в 1980 году. Конечно, я проч-

ла все, что мы успели о нем понаписать. 

И кстати, совсем не удивилась, что после 

школы парнишка сразу же поступил в МВТУ 

имени Баумана. Хотя сегодня это трудно 

представить: безо всяких репетиторов 

(мать одна тянула их с братом, отец погиб 

на фронте), без льгот – а вот поди ж ты! Как 

Стрекалов оказался в отряде космонавтов? 

Написал заявление по призыву начальника 

«королевского» ОКБ-1, где тогда работал…

Однако подробности, которые мне рас-

сказал уже сам Геннадий Михайлович, 

были куда живописнее. Оказывается, он не 

мечтал о звездах – больше думал, как полу-

чить специальность и зарабатывать, чтобы 

помочь матери. Но вмешалось… увлечение 

горными лыжами. «Меня на работе люби-

ли: в отпуск зимой ходил. Лыжи в охапку, 

рюкзак – и в Приэльбрусье или Терскол. 

И вот приезжаю из отпуска, а на работе при-

каз о наборе в бортинженеры. Отказался. 

Через год, в 1971-м, снова возвращаюсь с 

гор – опять то же самое. Начальник мне: 

«Может, ты трусишь? И как только ты на 

горных лыжах катаешься, на корточках, 

что ли?» Понятно, такое я не смог стерпеть 

и написал заявление. Только вот полета 

пришлось ждать девять лет».

Помню, я спросила, почему так долго. 

Стрекалов отшутился: оказывается, 12-лет-

ним мальчишкой Гена разбил окно самому 

Королеву! Тот жил в Подлипках (прежнее 

название Калининграда), рядом со своим 

ОКБ. А в квартире над ним – школьный при-

ятель Гены. Пацаны вызывали друг друга, 

бросая снежки в стекло. И Гена однажды 

промахнулся. Шалость могла плохо закон-

читься, примчались особисты, но Королев 

замял дело: какая диверсия – дети играют!

А с первым полетом, по словам Стрека-

лова, помог случай: его взяли из дублеров, 

потому что приболел Константин Феокти-

стов, который должен был лететь в основном 

составе. Уже позже, через 10 лет, при следу-

ющей нашей встрече, космонавт признался: 

«Я ведь тогда, устав ждать, чуть было не ушел 

из отряда. Но понял потом: если не хочешь 

упустить удачу, надо стиснуть зубы, вклю-

чить волевик и работать». На фото слева (на 

марке) – их «бригада ремонтников», экипаж, 

стартовавший к станции «Салют-6» в конце 

1980-го. «Ничего героического – просто за-

менили насосы терморегуляции и продлили 

жизнь станции». Тем не менее звание Героя 

получили и он, и командир Леонид Кизим.

Аварию на старте, случившуюся в сентя-

бре 1983 года, в тот раз обсудить не удалось: 

Стрекалов отделался стандартной отговор-

кой про штатно сработавшую систему ава-

рийного спасения, не забыв подчеркнуть, 

что корабль «Союз-Т» – самый надежный 

в мире. Тогда спросила про нынешний полет 

с индийским космонавтом: и тут все штатно?

«Конечно, после того неудавшегося по-

лета я расстроился, – рассказал Стрекалов. 

– Ушел в отпуск, решили всей семьей лететь 

на Кубу. Там на знаменитом пляже Вараде-

ро был профилакторий, где советских кос-

монавтов принимали бесплатно – в знак 

благодарности за полет кубинца в 1980-м. 

Дочек отпросил из школы, жена взяла от-

пуск, чемодан собран. И вдруг вечером нака-

нуне вылета в Гавану – вызов к начальнику 

Центра подготовки космонавтов. И генерал 

Береговой сообщает, что Рукавишников 

заболел, его надо заменить. В общем, Кубу 

в тот раз мы не увидели. Зато вместе с Юрием 

Малышевым составили компанию Ракешу 

Шарме» (на фото).

Программа у индийца была не слишком 

напряженной: он провел фотосъемку се-

верных районов Индии для строительства 

ГЭС в Гималаях, поговорил по телефону с 

премьером Индирой Ганди – и все! А по воз-

вращении заявил, что в будущем хотел бы 

работать в космосе, а жить – на Земле. И как в 

воду глядел! Индия сейчас активно участву-

ет в космической гонке: зонд к Марсу, лунная 

программа «Чандраян», спутники-шпионы. 

А на днях все тот же, хоть и постаревший 

Ракеш Шарма объявил, что их первый наци-

ональный космический корабль «Гаганьян», 

очень похожий на корабли марки «Союз», 

отправится на орбиту в 2025 году.

Поводом для новой встречи со Стрека-

ловым в 1995 году стал только что завер-

шившийся первый полет по программе 

«Мир» – «Шаттл», в рамках которой шаттлы 

доставляли на орбиту российских космо-

навтов, а американские астронавты рабо-

тали на станции «Мир». 27 июня Стрекалов 

вместе с Владимиром Дежуровым и Нор-

маном Тагардом (на общем снимке внизу, 

сделанном на станции «Мир», они в верхнем 

ряду справа налево, в голубых костюмах) 

встречали «Атлантис». Стыковка прошла 

успешно, событие окрестили историче-

ским, хотя кто сейчас вспомнит ту историю? 

Вот они, ее участники. В первом ряду: Нико-

лай Бударин, Эллен Бейкер, Бонни Данбар 

и Чарльз Прекорт, чуть выше справа: Роберт 

Гибсон и Анатолий Соловьев, а слева, в бе-

лом – Грегори Харбо.

Тот полет стал для 55-летнего Стрекалова 

последним, он завершил карьеру космонав-

та. Так что наш разговор тогда получился 

откровеннее первого. Кое-что из него я за-

писала…

«На Байконуре есть ритуал проводов на 

старт: оставляем автографы на дверях ком-

нат, где жили, а перед этим на посошок – по 

бокалу шампанского. Фотографии перед го-

стиницей «Космонавт», прощание, и вперед 

– на ту самую «двойку», стартовый комплекс, 

откуда стартовал Гагарин. Эту «двойку» мы 

с Владимиром Титовым в 1983-м и разнесли 

до основания, когда ракета взорвалась на 

старте. Но менее чем за две секунды до взры-

ва нас катапультировали. Когда оказались 

на земле, Титов пошутил: это рекорд, самый 

короткий полет в истории космонавтики. 

А я вспомнил, что перед полетом мне сни-

лась мама, она плакала: «Не надо лететь, 

сынок»». Но обошлось, мы остались живы. 

Однако до сих пор по команде «Наддув» у 

меня скачет пульс».

А это из дневника Стрекалова, опублико-

ванного уже после его смерти в 2004 году: 

«Задумался о смысле жизни. Что с нами 

происходит? Есть великие труженики, ув-

леченные своей работой: учителя, врачи, 

ученые, художники, музыканты и люди 

простых профессий. И на них держится 

мир. Но есть и другие: они, как правило, 

ничего не созидают, а только разрушают, 

любят власть и стремятся к ней любыми 

путями. Из-за их амбиций, властолюбия 

и продажности все зло на земле».

Похоже, немудрых космонавтов просто 

не бывает. Т

«До сих пор по команде 
«Наддув» у меня скачет пульс…»
О чем рассказал и что утаил в своих интервью космонавт Геннадий Стрекалов

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

5 космических 
полетов
совершил Геннадий Стрекалов, проведя 
в космосе 268 суток 22 часа 29 минут 
и еще 42 секунды

На Шпицбергене последние 30 лет температура 
воздуха повышалась втрое быстрее, чем в Северном полушарии, 

установили ученые Санкт-Петербургского госуниверситета

В День космонавтики Московский планетарий 
представит фильм «Планеты Солнечной системы», который насыщен деталями 

и новыми фактами о нашей Галактике

КАЛЕНДАРЬ: 12 АПРЕЛЯ

1242

Войско Александра Невского одержа-
ло победу над немецкими рыцарями 
на Чудском озере (Ледовое побоище).

1487

Московское войско выступило в по-
ход на Казань. Иван III двадцатый год 
вел войну с Казанским ханством, же-
лая обеспечить лояльность Казани: 
не воевать против России, не мешать 
торговле, для чего посадить на пре-
стол своего сторонника.

1633

В Риме начался процесс над Галилео 
Галилеем, обвиненным в признании 
учения Николая Коперника о том, что 
«Солнце, а не Земля, находится в цен-
тре мира и что последняя движется, 
в том числе совершает оборот вокруг 
Солнца за один год». Под угрозой пы-
ток Галилей вынужден был отречься 
от «ереси, внушенной ему дьяволом».

1684

Скончался Николо Амати, выдающий-
ся скрипичный мастер, учитель зна-
менитых Андреа Гварнери и Антонио 
Страдивари.

1839

Родился Николай Михайлович Прже-
вальский, знаменитый путешественник.

1861

Издан Указ Александра II «Об учреж-
дении в Санкт-Петербурге Алексан-
дровской больницы для рабочего 
населения».

1918

Издан декрет Совнаркома о памят-
никах республики: «Во ознамено-
вание великого переворота, пре-
образившего Россию, памятники, 
воздвигнутые в честь царей и их слуг 
и не представляющие интереса ни 
с исторической, ни с художественной 

стороны, подлежат снятию с площа-
дей и улиц».

1938

В Париже скончался Федор Шаляпин, 
певец, принесший всемирную славу 
русскому оперному искусству. В дни 
прощания с прославленным басом его 
голос звучал по всем радиостанциям 
мира, кроме советских. «Известия» тог-

да писали: «Шаляпин изменил своему 
народу, променял родину на длинный 
рубль. Его громадный талант иссяк уже 
давно».

1942

Певица Клавдия Шульженко впервые 
исполнила песню «Синий платочек» на 
слова Михаила Максимова. Музыку 
написал бежавший из захваченной 
гитлеровцами Польши композитор 
Ежи Петерсбурский, автор знамени-
того танго «Утомленное солнце». Про-
изошло это на концерте для военных 
железнодорожников депо Волхов.

1949

В Москве началось строительство 
Главного здания МГУ на Ленинских 
горах.

1959

На экраны вышел фильм Сергея Бон-
дарчука «Судьба человека».

1961

Первый в мире полет в космос со-
вершил советский гражданин Юрий 
Алексеевич Гагарин.

1966

Американские бомбардировщики Б-52 
впервые бомбили территорию Демо-
кратической Республики Вьетнам. При-
менялось «ковровое» бомбометание.

1970

В Бискайском заливе затонула совет-
ская атомная подводная лодка К-8. 
Погибли 52 члена экипажа.

1995

Запущена поисковая система Yahoo!, 
ставшая одной из самых популярных 
в мире среди пользователей интернета.

2014

Вооруженный конфликт в Донбассе: 
начало боев за Славянск.

К.А. Коровин. Портрет Федора 

Шаляпина,1911 год.
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